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НА МОЛОЧНЫХ 
ФЕРМАХ

По дан н ы м  областн о го  у п 
равлен ия се л ьско го  х о з я й с тв а , 
надой молока о т  коровы  со
с та в л я е т  4 ,2  килограм м а — на 
0,1 килограм м а вы ш е прош ло
годнего .

Н иж е ' при води тся сводка по 
районам  {в первой гр аф е  — с у 
точ н ы й  надой на 27 декабр я т е 
кущ его  года , во второй — в 
это  ж е время 1975-го). 
А ле ксан д р о в ски й  4 3
А сн н о в ски й  4.4
Б акч ар ски й

ДЕЛОВОЙ НАСТРОйП
Прошлой зимой в нашем суточиого привеса. Хотя 

совхозе было допущено зна- знаем, что этот рубеж до
стичь будет нелегко.
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В ер хн е ке тсн и й  
Зы р ян е  кий 
К а р гасо кски й  
К о ж евн и ко зски й  
Ко лп аш евский  
К  ри 80Ш ей н с ки й 
М олчановский 
П араб ельски й  
П ервом айский  
Т  е гул  ь л етс  ки й 
Том ский  
Ч аи н ски й  
Ш е гар ски й

Н есколько  районов ______
сан д р о в ски й , Б ак ч ар ск и й , В ерх 
н е к е тск и й . Кривош еи н екий ,
Ш е гар ски й  — о тс та е т  по вало
вом у п р о и зво д ству  м олока.

За последнее время продуктивность молочного стада 
в Бакчарском районе заметно упала. К концу минувшей 
недели надои от коровы в день оказались ниже уровня 
прошлого года на 0,4 килограмма. Какие меры поиняты, 
чтобы поправить положение? На этот вопрос мы попро
сили ответать секретаря райкома партии А. П, Краснова'

~  Хозяйства района досрочно выполнили народнохо
зяйственный план гтродаж'и молока государству, — ска
зал Александр Петрович, — но это не может служить 
оправданием резкого спада надоев.

Выяснилось, что специалисты отдельных хозяйств до
пустили серьезные просчеты при определении рационов 
кормления. Например, в совхозе «Парбигский» дневная 
норма выдачи на корову составляла пять с половиной 
кормовых единиц, И не удивительно; что надои здесь 
держатся на отметке 3,1 килограмма. По этой же причи
не в совхозе имени Калинина получают еще меньше _
2.5 килограмма. Низка продуктивность и в совхозе «За
веты Ильича».

Мы потребовали от руководителей хозяйств и специа
листов оперативно пересмотт^ь рационы в сторону уве
личения с тем, чтобы кач«дая корова получала в сутки 
не менее восьми кормовых единиц. Это нетрудно сделать, 
так как в каждом совхозе кормов нынче достаточно.

Прошлая неделя была очень холодной. Это тоже ска
залось на снижении продужтивности молочного скота. 
Особенно в совхозах, где плохо подготовились к си
бирской зиме. Когда на улице было под 50, кое-где вы- 
ш.да из строя водопроводная система. Пришлось спешно 
менять лопнувшие трубы, дополнительно утеплять по
мещения.

— Мы вторично проверили положение дел на фермах, 
сказал в заключение А. П. Краснов. — Многое уже 

исправлено. Уровень надоев начинает повышаться.

Ч1Ительное отставание по 
производству говядины. ' Не
достаток кормов и другие 
факторы отрицательно пов
лияли на продуктивность

На ферме содержатся 700 
голов разных возрастных 
групп молодняка й коровы. 
Помещения старые, но мы 
стараемся поддерживать в 
них порядок. Соблюдаем

скота. Не лучше обстояли раепорядок дня, рацион и 
дела и на нашей ферме. На- режим кормления живот- 
верстать упущенное ' было
трудно, и наш коллектив не 
выполнил годовой план про
изводства и продажи мяса.

Нынче земледельцы поза
ботились о создании прочной

ных. Ежедневно скармлива
ем им силос, сено, комби
корм с минеральными до
бавками. Кормим три. раза 
в день.

Заметили, что сво<ю пор
цию силоса или сена жи-

Р еш ени яХ Х У
С Ъ Е З Л А  КПСС- 
В  Э К 1 / 1 3 Н Ь Т

го то вы  к РАБОТЕ В ПОЛЕ
Ремоити)ики' и мехагнизаторы совхоза 4гТГо<5еда> Томского 

района обе^цал'И привести в рабочую готос^ность все зерткз- 
вые комбайны к.ксунцу четвертого квартала. Так они и сдела- 
яи. к новогоднему празднику все 40 комбайнов будут понве- 
дерты в рабочее состояние.

На линейке готовности все сеялки, лущилыгики, иультн1ва- 
торы и большинство плугов.

Сразу же после праздника рабочие совхоза начнут ремонт тракторов. " .’ Г'
В. Л А Т Ы Ш Е В ,

комбайнер совхоза «Победа» Томского района.

кормовой базы для общест- « «  поедают. ̂ .м. Залеж.а'вшкися ксфм почти
венного животноводотва, весь пропадает. Вот и реши 
Это не замедлило сказаться выдавать меньшими пор- 
на результатах нашего тру- циями, но почаще. Конечно, 
да в начале зимовки. В но- дд времени у нас уходит 
яоре оредиесуточньнг привес гораздо бо.тьше, но зато ре
каждого животного в сред- зультаты лучше. Кормов 
нем по ферме составлял 600 расходуем меньше, а приве 
граммов. Еще большей отда- ^ы выше, 
чи ожидаем в декабре. ~Однако есть и другие фак- 

Недавно на рабочем со- торы, влияющие на пролук- 
брэнии мы обсулилц обра- тивность скота. На живот- 
щен.ке коллектива Семенов- ных отрицательно действу- 
ской свиноводческой фермы ют резкие колебания темпе- 
колхоэ.а «Сибиряк» Зырян- ратуры, повышенная влаж- 
ского района. Их призыв „ „ „  , _  _ ̂ ность в помещениях. Повключиться в социалистиче-

этому мы стараемся не толь-

С Е Г О Д Н Я
В  н о м е р е :*

в  ж и в о тн о в о д ств о  —

УДАРНЫЙ ФРОНТ

•  УПРАВЛЕНИЕ МАГИСТ

РАЛЬНЫХ НЕФТЕПРОВОДОВ 

ЦЕНТРАЛЬНОЙ СИБИРИ: ГО

ДОВОЙ ПЛАН ПЕРЕРАБОТКИ 
НЕФТИ ВЫПОЛНЕН!

В  НА СТРОЙПЛОЩАДКАХ 
БЕЛОЯРСКОГО ЛЕСОПЕРЕВА
ЛОЧНОГО КОМБИНАТА

1 п г а ^

ское соревнование за увели
чение -производства продук- 
тов животноводств-а во вто
ром году пятилетии мы 
одобряем и поддерживаем. -

ко вовремя покормить ста
до, но ежедневно заботимся 
о чистоте в скотных дворах, 
систематическ.'и проветри-

П-роанал.и'эировали состоя-____ ____  , ________. ____________  1>тХ.
Мы с Е. И. Марковой и

ние дел на ферме и пришли 
к выводу: кормо*в затотовле. 
но в достатке, скотные дво- Н. Н. Журавлевой труди-м 
ры к зиме подготовлены не- ся на одном скотном дворе, 
плохо, следовательно, успех нашем поггечении 120 го- 
дела будет полностью зави
сеть от эффективности и молодняка. Часть его
качества работы каждого из на доращивании, а те, что 
нас. У  всех у нас есть воз- постарше, на откорме. С на- 
мож-ности и неиопользован. „,да получили по 800

rpaiMMoiB среднесуточного 
привеса — на 100 траммо*в 
больше обязательств. Но мы 
не думаем останавливаться 
на достигнутом. Наша цель 
в будущем году—килограм
мовые привесы. И слово 
свое -мы сдержим.

А. РОМАШОВА, 
животновод второго 
класса откормсовхоза 
«Кожевпикооский» Ко- 

жевниковского района.

ные резервы повьшевия 
продуктивности скота. Об 
этрм красноречиво говорит 
то', что даже в сложных ус
ловиях прошлой зимовки 
наблюдалась большая раз
ница в получении привесов 
в группах скота отдельных 
животноводов.

Промахи в работе мы уч
ли. Сейчас в коллективе ца
рит деловой настрой. Дела
ем все для того, чтобы в 'бу
дущем году получить по 
ферме 800 гра-ммов сред-не-

Л Е Х М Ю

О К Т Я Б Р Я -
■ Л А . А 1 а н Ы Й

В Центральном Комитете КПСС, 
Совете Министров СССР и ВЦСПС

Центраяъга-ьгй Комитет 
КПСС, Совет Министров 
СССР и ВЦСПС в соответст
вии с программой социаль
ного развития и дальнейше
го подъема уровня жизни 
народа, выработанной XX'V 
съездом КПСС, приняли по
становление о повьшении 
м*и«имэл!ЬНой заработной 
п.латы рабочих и служащих 
с одновременным увеличе
нием ставок и окладов сред
неоплачиваемых категорий 
работников, занятых в не
производственных отр*аслях 
натюдного хозяйства.

Заработная плата будет 
повышена 31 миллиону ра
ботников в среднем на 18 
процентов. Затраты государ
ства на эти цели составят 
свыше 7 млрд, рублей в рас
чете на тол.

Предуома-тривается увели
чить заработную плату ра
бочим и служащим;

гвросвещеиия, адравоохра- 
неиия, социального обеспе
чения, физической культу
ры и спорта (за исключени
ем тех категорий работни
ков, которым ставки и окла
ды был1и повьшгеньг ранее): 
культурно-просветительньгх 
учреждений и театрально- 
зрелипщьгх предприятий;

торговли и общественною 
гтитания. материально-тех
нического снабжения, сбы
та и заготовок; жилищно- . 
коммунального хозяйства и 
бытового обслуживания на
селения, охраны;

научно-иослеиовательских 
учреждений, конструктор
ских и проектных организа
ций, вычислительяьтх цент
ров и других организаций 
науки;

органов государственного 
управления, хозяйственных 
организаций, суда и проку
ратуры, кредитных учреж- 
легтий и органов государст
венного страхования..

Знач1ительное повышение 
заработной платы преду

смотрено работникам массо
вых профессий — медицин
ским сестрам, санитаркам, 
фармацевтам, воспитателям 
ясельных групп, библиоте
карям и клубным работни
кам (особенно на селе), про
давцам, а также многим 
другим категориям, рабочих, 
специалистов и служащих 
непроизводственных отрас
лей.

Новые оклады и ставки 
будут вводиться постепенно; 
в районах Крайнего Севера 
и в местностях, приравнен
ных к ним, а также в райо
нах Дальнего Востока, Сиби
ри и Европейского Севера 
— в декабре 1976 т. — фев
рале 1977 г.; в районах 
Урала, Казахстана, Средней 
Азии, в Волго-Вятском рай
оне и в Поволжье — в де
кабре 1977 г. Сроки проведе
ния указанных мероприя
тий в других районах стра
ны будут определены в пла
нах на последугощие годы 
текущей пятилетки.

Центральлгый Комитет 
КПСС, Совет Мини*стров 
СССР и ВЦСПС обязали 
министерства и ведомства 
СССР, Советы Министров 
союзных и автономных рес
публик, исполнительные ко- 
м*итетьг краевых, областных, 
окружных, городских и рай
онных Советов лепзсгатов 
трудящихся, профсоюзные 
органы, руководителей пред
приятий и организаций раз. 
работать и осуществить до- ■ 
полнительные мероприятия 
по улучшению обслужива
ния населения, совершенст
вованию оргавггаации труда 
и производства, гпирокому 
распространению передовьтх 
ггоиемов и методов работы, 
повышению квалификации 
работников, укреплению го- 
суларствевной гг трудовой 
дисциплины. укрупнению 
предприятий, организаций и 
учреждений. упрощению 
структуры управления.

Особое внимание должно 
быть уделено усидеггиго м.а- 
териальной заинтересован
ности рэ'ботников в достиже
нии более высоких резуль. 
татов труда. всемерному 
в*нед(реняю ггрогрессивных 
форм материального поощ
рения за улучшение качест. 
ва обслуживания населения. 
Предусмотрено устанавли
вать поощрительные допла
ты к ставкам (окладам) и 
Широко применять системы 
премирования за расшире
ние видов и повышение ка
чества услуг, оказываемых 

. населению.
Центральный Ком'итет 

КПСС, Совет . Министров 
ОС?СР  ̂ и ВЦОПС обязали 
партийные, советские, проф
союзные и ком*сомольокие 
организации, руководителей 
министерств, ведомств, пред
приятий. организаций и уч
реждений развернуть массо
во-политическую работу по 
разъяснению значения про
водимых мероп.риятий и 
обеспечгргь широкое участие 
перелов.ьгх рабочих и специ
алистов в подготовке к вве
дению новых условий опла
ты труда.

Центральный Комитет 
КПСС, Совет Министров 
СССР и ВЦСПС призвали 
рабочих, инженерно-техни
ческих работников и служа
щих непроизводственных 
отраслей народно1го хозяй
ства поднять трудовую ак
тивность и твЬрческую ини
циативу в обеспечении более 
полного - Удовлетворения ма
териальных и духовных по
требностей населения, даль
нейшего роста его образова
тельного и культурного 
ЗФовня, улучшения меди
цинского обслуживания, ус
ловий труда, быта и отдыха 
советских людей, повыще- 
»ия качества гтредоставляе- 
мых услуг и эф>фективно. 
сти работы.

С О О Б Щ Е Н И Е  Ц С У  С С С Р му свьшге 
рублей.

100 миллионов

Годовой план производства 
приборов, средств авто)иати- 
зация и вычислительной 
техники выполнен досроч
но. Сверх годового плана бу
дет выпущено прибогюв

средств автоматизации и за- 
пасньгас частей к ним на 
сумму свыше 50 миллионов 
рублей, средств вычисли
тельной техники и запас- 
НЫ1Х частей к ним — на сум-

Работники целлюлозно-бу. 
мважяой промышленности
досрочно выполнили годовой 
план производства бумаги. 
С^ерх годового плана будет 
произведено около 50 тысяч 
тонн бумаги.

П Р- о  в  Е Р Я- Е М В Ы П О Л Н Е Н И Е О Б Я 3 А  Т  Е.Л Ь С Т  В

КАРЛИКОВЫЕ ШАГИ 
БОЛЬШОЙ СТРОЙКИ
ПОЧЕМУ МЕДЛЕННО СООРУЖАЕТСЯ БЕЛОЯРСКИЙ ЛЕСОПЕРЕВАЛОЧНЫЙ КОМБИНАТ?

в ЛЕСНОМ Ц Е ^

У КАЖДОГО -  ЛИЧНЫЙ ПЛАН
■успешно завершает пер

вый год пятилетки коллек
тив нашего отделения. Го
довой план производства и 
продажи молока выполнен 
за 11 месяцев. Семь доярок 
из девяти уже выполнили 
свои обязательства по на

ста у нас есть реальная ос
нова. Кормов заготовлено 
значительно больше, чем к 
минувшей зимовке.
Каждая доярка нашей фер

мы анализирует свои воз
можности и резервы, чтобы 
принять повьипенные обяза-

Выполнен план заготовки стей потрудилась животно- 
всех видов кормов. воды Толмачевской и Высо-

Эти успехи — результат коярской фер.м. Дойное ста- 
дооросовестното отношения до хозяйства рассредоточено 
к делу большинства рабочих на всех фермах. Молоко вы
и постоянного внимания нуждены сдавать в перера- тельства на второй год пя
партийной организации от- ботанном виде и поэтому а юд
деления к развитию социа- потеряли около 100 тонн постараемся
листического соревнования, продукции. зна*чительно повысить про-

„ „  , Однако наш коллектив Большие и ответственные ДУ'Ктивность молочного ста-
лою молока на фуражную волнует тот факт, что в це- задачи стоят перед животно! да 
корову. Хорошо потрудились лом по совхозу в сравнении ТЗ
и земледельцы. С каждого с прошлым годом снизились ® оуДУЩем году мы
гектара получено по 25 цен- товарность молока и сред- увеличаггь продажу
тнеров зерновых и по 300 ний сдаточный вес живот- молока на 14, а мяса — на 5
центнеров зеленой массы, ньгх. Ниже своих воз.можно- процентов. Для такого ро-

Н. НАГАЕВА, 
доярка Костаревского 
отделения совхоза «Путь 
Ленина», член Парабедь- 
ского райкома КПСС.

Коммунисты Сергей Меринов (слева) 
и Георгий Аникин трудятся в 25-м цехе 
электролампового завода. Лучших про
изводственников объединяет творческая 
работа. Они рационализаторы.

С. Меринов — электрик, а Г. Аии-

К1Ш — слесарь. Глубокое знание своих 
профессий позволяет мм плодотворно 
ИДТИ -по пути поиска резервов повыше
ния дроизводительности труда, улучше
ния техне^опш производства.

Фото Е. Лиси'цьгна.

Н Е Ф Т Ь
Б У Д У Щ Е Г О
Г О Д А
перерабатывают в эти де
кабрьские дни труженики 
управления магистраль
ных нефтепроводов Цент
ральной Сибири. 25 де
кабря имя завершен годо
вой план переработки 
«черного золота», успешно 
выполняются повышен
ные обязательства, взя
тые в ответ на обраще
ние Генерального секре
таря ЦК КПСС Л. И. Бре- 
жнев-а.

Среди передовиков со
циалистического соревно
вания УМНЦС — коллек
тив Алексаадровского 
районного нефтеперека
чивающего управления. 
Это предприятие было в 
уходящем году застрель
щиком борьбы за сокра
щение количества просто
ев, за повышение эффек- 
тивиости работ. Большой 
вклад в трудовую победу 
внесли работники товар- 
нсьтранопортн'ого отдела, 
руководимого Ю. М. Не- 
пряхины'М, и отдела экс
плуатации, который воз
главляет А. Я. Корбут.

В. ГУРЕЕВ.

Црикетье — один из ос
новных лесодобывающих 
районов области. Отсюда 
поступает почти каждый 
четвертый кубометр древе
сины, заготовленной пред
приятиями ооъеданения 
Томлеспро.м. Увеличены 
объемы вывозки древесины 
в хлыстах. Вот что говорил 
первый секретарь Верхне- 
кетского райкома партии 
В. Б. Ильин:

— Экономику района оп
ределяет лесная про.мыш- 
ленность. С пуском Белояр
ского , лесоперевалочного 
комбината поставка древеси
ны потребителям будет обхо
диться значрггельно дешевле. 
Цо ориентировочным под
счетам, эконом'Ия составит 
5 рублей на каждом кубо
метре. Цри наших объемах 
заготовок можно ежегодно 
сберегать около 10 миллио
нов рублей. Сооружение 
крупного комбината преоб
разил' районный центр, где 
запланировано построить 
благоустроенные жилые до
ма, школу, .кинотеатр, боль
ницу, дороги...

Действительно, Белояр
ский лесоперевалочный «о.м- 
бинат коренным образом из
менит весь технологический 
процесс заготовки древеси- - 
ны леспромхозам'и района. 
Ведь сейчас свыше 25 про
центов трудозатрат прихо
дится на ее разделку. Труд 
рабочих на нижних складах, 
как и 15—20 лет назад, ос
тается малопроизводитель
ным. Не так давно в таеж
ное Црикетье пришла же
лезная дорога, которая на
дежно соединила Белый Яр 
с городом Асино — центром 
по разделке и перера'ботке 
древтоины.

Большую часть древесины, 
за1готовленной леспромхоза
ми, можно доставлять по ре
ке Кеть в хлыстовых пло
тах (такой опыт у сплавщи
ков есть), затем хлысты 
кранами грузить в турнике
ты и по железной дороге 
широкой колеи отправлять 
потребителям. Цроектная 
мощность перевалки — свы
ше полутора миллионов ку
бометров. Кроме того, ком
бинат будет зани.маться ле- 
соп'иление.м, делать многое '■ 
для _ рационального, более 
хозяйского использования 
лесных богатств.

Но дела на стройплощадс 
ках будущего комбината 
идут крайне неудовлетвори

тельно. В чем причины? 
Старший инженер дирекции 
строящегося комбината 
М. Е. Сухушин привел такие 
данные. Начиная с 1974 года, 
строители не выполняли 
план. Самый тяжелый срыв 
допущен в 1975 году, когда 
ШМП № 338 треста Томск- 
трансстрой .выполнил план 
на 55. .процентов. И . ньшче 
строители работают небле
стяще. За четыре года .гене
ральный подрядчик — трест 
Томоктранострой освоил 
чуть более 6.5 миллиона 
рублей: Если вспомнить, что 
проектная стоимость боль
шой стройки превышает 30 
миллионов рублей, нетрудно 
подсчитать срок окончания 
работ. При существующих 
темпах комбинат начнет ра
ботать на полную мощность 
через... 14— 15 лет. Дума*ется, 
это совершенно не в духе 
пбстановле»ия ЦК КПСС 
«О работе Министерства лес
ной и деревообрабатываю
щей промьгшленно*сти СССР ' 
по повьгшен'ию эффективно- 
,сти использования древеси
ны а свете требований XX'V 
съезда КПСС».

Основные .работы ведет 
строительно - монта ж н ы й 
поезд № 338, где сейчас на
чальником В. В. ГречК'ИН. 
Недавно в Белый Яр из Кол- 
паше.ва переведен и СМП 
№ 299, который возглавил 
А. Н. Кудрявцев. Но колпа- 
шевцы много времени, тех
ники и средств потратили 
нынче на возведение вре
менного жилья, для собст
венных нужд.

Что представляет сегодня 
перевалочный комбинат? 
Прорыт канал выгр*уэочного 
рейда, соединивший реку 
Кеть со станцией Перева
лочная. Установлен кран 
для .выгрузки хлыстов из во
ды. Нынешним летом через 
канал на передерживающий 
склад ком’бината доставлено 
13 тысяч «уоснметров хлы
стовых плотов. На станции 
Перевалочная уложены че
тыре вспомогательные вет
ки, а основной восьмикило
метровый перегон соединил 
станцию с маристра.лью Бе
лый Яр — Асино. Установ
лен также кран для разгруз
ки автомашин Белоярского 
леспромхоза. Сейчас идет 
вывозка леса с вахты Школь
ная. Площадка может вмес
тить около 30 тысяч кубо
метров, но сегодня она заня
та наполовину. Если не от

кроется движение ,по перего
ну, леопро.мхозу будет неку
да девать древесину.

На участок железной до
роги между станциями Пе
ревалочная - «  Белый Яр ля
жет основная нагрузка, ког
да начнётся прямая вывоз
ка хлыстов .в Асино. И и.мен- 
но здесь больше всего недо
делок, которые допущены 
по вине строителей СМП 
№ 338.

Еще в июне комиссия во 
главе с начальником Кет- 
ской дистанции пути Г. В. 
Горкуновь)м оставила в акте 
свыше двух десятков 
серьезных замечаний по 
состоянию пути на пере
гоне станция Перевалоч
ная — станция Белый Яр. 
Все недоделки, как заверял 
прораб СМП № 338 А. С. Че- 
чу'Н, легко устранить в тече-' 
ние лета. На 28 сентября 
была назначена рабочая ко
миссия. Однако проверка .по
казала, что вызывать чле
нов комиссии по приемке 
путей в эксплуатацию пре
ждевременно: строители не 
устранили, брак.
■ В середине октября заме- 
ститель начальника объеди
нения Томлеспром В, А. Ку
зин и заместитель управля
ющего трестом Томоктранс- 
строй М. А. Нехорошев про
вели в Бело.м Яре совеща
ние. Был установлён оконча
тельный срок устранения не
доделок — 25 октября. А 
вскоре начальник СМП 
№ 338 В. В. Греч'кин дал те
леграмму, в которой .просил 
заказчика еще раз перене
сти сроки, тепе.рь уже на 17 
ноября. Но 'И они сорваны.

— Из 396 тысяч рублей, — 
сетовал М. Е. Сухушин, — 
которые Надо освоить по 
станция и перегону, осталось 
30 тысяч .рубле:!. Но дело не 
в размерах этой сум.мы. Так 
и не устранены грубые недо
делки, при которых .рабочая 
комисейя Министерства пу
тей сообщения не примет 
участок дороги в постоянную 
эксплуатацию. А  леспром
хозам, .и прежде всего Бело
ярскому, остро необходимо 
увеличить объемы хлысто
вой вывозки по железной до
роге.

Дирекция строящегося 
ко'.м'бината как *временный 
выход 'предложила ■ офор
мить договор между Нары.ч- 
ской сплавной конто.рой и 
У'П'р а влен ие м ме х*а и изации
траста То.мсктр.ансстрой на

перевозку хлыстов по же
лезной дороге, подачу ваго
нов. Но камнем преткнове. 
ния iCTan девятый пункт, в 
КОТС4ЮМ .говорится, что «до
говор вступит в силу после 
сдачи пути от станции Пе
ревалочная до станции Бе
лый Яр». Получается закол
дованный круг, выход из ко
торого надо искать совмест
ными усилиями аеказчи'ка и 
подрядчика.

Плохо идут дела и на дру
гих объекта.х комбината. В 
нынешнем году надо было 
начать строить поселок, 
мощную котельную, очист
ные сооружения, инженер
ные сети. Но строительно
монтажные поезда №№ 335 
и 299 сорвали выполнение 
плана.

Вызывает тревогу большой 
разрыв .между тем.пами соо
ружения промышленных 
объектов и культурно-быто- 
вы.м строительством, на ко
торое из 30 миллионов руб- 
-тей сметной стоимости ком
бината приходится 12 мил
лионов. Около 8(Ю рабочих 
будущего предприятия дол
жны своевременно получить 
благоустроенное жилье и 
другие объекты. Пока почти 
ничего не сделано для созда- 
.ния бытовых и культурных 

' условий рабочим.
Между дирекцией строя

щегося предприятия и под
рядчиком был заключен до
говор о содружестве на 1975 
— 1976 годы. Многие его 
пункты строители не выпол
нили. Повинен в это.ч и заг 
казчи'к, который, в частно
сти, в 1975 году не выполнил 
приказ Минлеспрома ■ СССР 
о доставке брусчатых домов 
в Белый Яр.

— СМП № 338 вынужден 
ньрнче работать сразу на 
многих незавершенных объ
ектах, — говорил замести
тель управляющего тре
стом Томсктрансстрой В. В. 
Гром'аков, — а недоделки на 
перегоне не так страш.ны: 
на малых скоростях можно 
ездить.

Дирекц.ия строящегося 
предприятия на этот счет 
совсем другого мнения. Яс
но пока одно: подрядчик си
стематически срывает сроки 
сооружения комбината, а за
казчик nwToxo контро.тир'ует 
качество .и темпы строитель- 
ств'а. Дела на стройке нуж
но поправлять немедленно.

В. ФЕДОРОВ.
Томск — Белый Яр,
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Партийная
Ж И З Н Ь

ВАЖНЫЙ УЧАСТОК РАБОТЫ 

ПЕРВИЧНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ

В УЧРЕЖДЕНИЕ 
ПРИШЛО ПИСЬМО

На недавнем семинаре се
кретарей первичных пар
тийных орраниэаидтй област
ных управлений и ведомств, 
который проводил обком 
КНСС, обоуждался вопрос 
о работе в аппаратах этих 
o^ г̂aнoв с письмами и заяв
лениями трудящихся. Воп. 
рос этот имеет больпюе об
щественное значение. Каж
дый день в различные уч
реждения области поступа
ют десятки, сотни писем и 
заявлений. В них поднима
ются самые разнообразные 
вопросы труда и быта лю
дей, производственной дея
тельности предприятий. На
правляя в учреждения 
письма, трудящиеся рассчи
тывают на то, что их прось
бы будут рассмотрены людь
ми компетентными, что вы
двигаемые предложения 
найдут отклик в вьгшестоя- 
щих инстанциях. Это за
конное требование и право 
советского человека.

В. И. Ленин рассматривал 
письма как одну из фор_м 

• связи государственных и об
щественных организаций с 
массами, как источник ин
формации, средство разви
тия критики и самокритики, 
формирования общественно
го мнения. Он требовал без 
промедления, внимательно 
рассматр1ивать каждое пись
мо.

Центральный Комитет 
КПСС обращает внимание в 
постановлении «О дальней
шем еовершенствовании ра
боты с письмами трудящих
ся в свете решений XXV 
съезда КПСС»- и в других 
документах на необходи
мость того, чтобы в учреж
дениях и организациях от
ветственно относились к 
письмам трудящихся. Руко
водители всех рангов дол
жны всесторонне изучать 
содержащиеся в почте про
блемы, тгринимать меры для 
наиболее полного и опера
тивного их разрешения.

Для воспитания у комму- 
иистов, всех работников 
сферы управления подлинно 
ленинского отношения к 
письмам трудящихся, стрем
ления постоянно улучшать 
это важное дело многое при
званы сделать первичные 
партийные организации об
ластных аппаратов.

Анализ показывает, что в 
последнее время работа с 
поступающими заявлениями 
заметно улучшается. Вы
полняя постановление ЦК 
КПСС о работе с письмами, 
коллективы областных уч
реждений значительно уси
лили контроль за прохож
дением писем, стремятся 
рассматривать их в уста
новленные сроки. Более пол
ной и своевременной стала

реакция на поднимаемые 
вопросы. Внимательно и 
оперативно рассматривают
ся письма граждан в обл- 
здравотделе, облсобесе, в об
ластной прокуратуре, отделе 
юстиции . облисполкома, в 
других учреждениях. В 
этой, безусловно, заслуга 
партийных организаций, ко
торые создали в коллекти
вах обстановку требователь
ного подхода к сигналам 
трудящихся, заинтересован
ного отношения к предложе
ниям с мест, полезным сове
там.

Однако в свете высоких 
требо-ваний, которые пэ'Ртия 
предъявляет к работе госу
дарственных, общественных, 
хозяйственных аппаратов, 
отчетливо видны существен
ные недостатки в рассмот
рении предложений и просьб 
граждан.

Бюро обкома КПСС обсу
дило недавно вопрос о рабо
те с письмами трудящихся 
в облко.мхозе и облоытуп- 
равлении. Несмотря на то, 
что в этих ведомствах, в том 
числе и со стороны руково
дителей, стало больше вни
мания к заявлениям граж
дан (вопрос о работе с пись
мами обсуждался на заседа
ниях коллегий, заслушива
лись подведомственные ор
ганизации, были изданы, со- 
отвстотвующ.ие приказы), 
все же здесь не принято 
исчерпывающих мер по ис- 
копенеиию (|х)рмал.из.ма в 
работе с письмами, по удов
летворению обоснованных 
просьб и требований граж
дан.

Причина недостатков в 
том, что приказы не всегда 
полкреп.ляютгя организатор
ской работой, не проверяет
ся их исполнение. Не про
явила настшгчивости в этом 
и пептийная организация 
облкомхоза. Пос,ле обсужде
ния постановчтевия ЦК 
КПСС здесь было решено 
ежемесячно информирювать 
коммунистов о прохождении 
поступивших писем. Однако 
информация не была орга
низована. Партбюро аппара
та облкомхоза недостаточно 
влия'ёт'на уровень работы с 
п ис ь м а м-и. ■ ■ ел а оо ■ епраши в ает 
с тех, кто допускает воло
киту.

Еще хуже положение в 
подведомственных оолком- 
хозу учреждениях и на пред
приятиях. Много писем по
ступает в горжилуправление 
г. Томска: о ремонте жилья, 
сантехнического оборудова- 
нин, благоустройстве и т. д. 
Однако контроль за рассмот
рением писем в этом город
ском органе налаясен слабо, 
большинство из них без 
должной реакции попросту 
пересылается в райжилуп

равления и домоуправления, 
где к тому же за ни.мн нет 
надлежащего контроля. В 
1975— 1976 годах грржилуп- 
равление не проверило ра
боту с письмами ни в одном 
домоуправлении.

В некоторых областных 
органах, в частности, в уп
равлении сельского хозяй
ства, в объединении Союз- 
томокмелиорация, облфо и 
других, были допущены фак
ты необъективного рассмот
рения писем, что, естествен
но, вызвало обиды авторов. 
Товарищи вынуждены были 
обратиться в другие инстан
ции, только после этого 
оправедЛ1Ивость была вос
становлена.

Одна из самых распрост
раненных просьб — улуч -̂ 
шение жилищных условий. 
За годы девятой пятилетки в 
Томске сдано более 900 ты
сяч квадратных метров жи
лой площади — на треть 
больше, чем в предыдущем 
пятилетии. За эти годы 16 
тысяч семей получили бла
гоустроенные квартиры,
1.170 семей переселены из 

. бараков и подвалов. И, не
смотря на это, жилья не 
хватает.

Партийные, советские ор
ганы приняли меры . по на
ведению порядка в учете и 
распределении квартир. На
рушениям, которые имелись 
в районах, на предприятиях, 
дана принципиальная оцен
ка.

Тем не менее анализ пи
сем и работа с ними говорят 
о том, что еще не изжит 
поверхностный подход к 
жилищной проблеме. Еще 
допускаются злоупотребле
нии служебным положени
ем, факты бюрократизма со 
стороны руководящих ра
ботников.

Партийные организации 
не могут стоять в стороне 
от распределения жилья. В 
этом деле должно быть боль
ше коллегиальности, глас
ности. В каждом коллекти.В€ 
следует использовать все 

. воз.м-ожнасти для того, чтобы 
удовлетворить нужды в бла
гоустроенном жилье в пер
вую очередь инвалидов Ве
ликой Отечественной войны, 
семей погибших воинов.

Директивны.ми документа
ми нашего государства опре
делено, что каждое заявле
ние, поступившее в учреж
дение, должно быть рас
смотрено в течение месяца 
— не более. К сожалению, 
этот твердо установленный 
с^ к  нередко нарушается в 
областном управлении тор
говли, в объединении Том- 
леспром, в . Томском управ
лении строительства. Есть 
случаи упрощенческого под
хода, беспочвенных обеща

нии — лишь оы скорее рас
смотреть жалобу и вов'ремя 
отписаться. При этом порою 
не используются все воз
можности для удо'вле творе
ния просьбы, не анализиру. 
ются пр|ИЧ1ины, порождаю
щие жалобу. Работникам об- 
ластньТх органов надо чаще 
выезжать на места, привле- 

- кать коллективы для про
верки писем, изучения под
нимаемых вопросов.

Немаловажное значение 
имеет то, как в областных 
учреждениях поставлен 
личный прием трудящихся. 
Ведь в Томок на прием в 
свои ведомства приезжают 
из районов, «3  отдаленных 
сел.

Во всех организациях су
ществуют дни приема. Од
нако часы приема нередко 
срываются, на месте оказы
ваются не первые лица, а 
работники, которые по дол
жности не в состоянии ре
шать вопросы. Еще хуже, 
когда в часы приема граж
дан решаются текущие дела, 
проводятся совещания.

Улучшение работы с пись
мами, организации личного 
приема граждан — один из 
ответственных участков дея
тельности партийных орга
низаций, учреждений. От 
успешной работы областных 
управлений и ведомств за
висят благополучие, наст
роение сотен и тысяч людей. 
Партийные организации уп
равлений должны повышать 
иополнительсмую дисцип
лину, культуру труда, учить 
кадры овладевать ленин
ским стилем работы. Важно 
полнее использовать предо
ставленное Уставом КПСС 
право контроля за деятель
ностью администрации, ак
тивнее влиять на совершен
ствование работы аппарата, 
вести решительную борьбу 
с бюрократиз.мом и волоки
той, случаями пренебрежи
тельного отношения к сит- 
нала.м с мест.

Для улучшения работы с 
письмами нужно использо
вать все средства и формы 
партийного воздействия. Об
суждение этих вопросов 
на партийных собраниях, 
заседаниях партбюро, отче
ты руководящих работников 
об их работе с письмами и 
о том, как они контролиру
ют непосредственных испол
нителей, — все это очень по
лезно. Практика показыва
ет, что улучшению дела по
могает систематический ана
лиз прохождения писем на 
производственных совеща
ниях.

Работа с письмами, заяв
лениями трудящихся — от
ветственное, серьезное дело. 
Это еще раз подчеркнул Ге
неральный секретарь ЦК 
КГГСЧ:: товарищ л. и .. Вреж-, 
нев, вьрступая на совещании 
заведующих отделами пар
тийных ко.митетов. За со
стояние- этой работы в об
ластных учреждениях наря
ду с их руководителями от
вечают партийные органи
зации. . Их долг — добивать
ся внимательного и чуткого 
рассмотрения каждого по
ступившего письма и заяв
ления, сполна использовать 
все то ценное, что рождают 
инициатива и творчество 
масс.

Г. КУЗЬМИН,
заведующий общим от
делом обкома КПСС.

« С А Л Ю Т -4 » :  Д В А  ГОДА НА ОРБИТЕ
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕ

ТОМ, 27 декабря. (ТАСС). Научная 
станция «Салют-4», выведенная 
на околоземную орбиту 28 декабря 
1974 года, продолжает полет.

За прошедший период на стан
ции работали две экспедиции кос
монавтов: А. А. Губарев и Г. М. 
Греч.ко — в течение 30 ■ суток, а 
затем П. И. Климук и В. И. Сева
стьянов — в течение 63 суток.

В дальнейшем был осуществлен 
совместный полет станции «Са
лют-4» и беспилотного корабля 
«Союз-20» длительностью в ' три 
месяца.

Выполнена обширная программа 
исследований и эскпериментов в 
интересах науки и народного хо

зяйства, проведена отработка пер

спективных систем орбитальной 
станции и космических кораблей.

К 16 часам московского времени 
27 декабря станция совершила 11 
тысяч 585 оборотов вокруг Земли. 
Параметры орбиты ' станции со
ставляют:

— максимальное удаление от 
поверхности Земли (в апогее) — 
277 километров;

— минимальное удаление от по
верхности Земли (в перигее) — 
256 ки.пометров;

— период обращения — 89,6 ми
нуты;

— наклонение орбиты — 51,6
градуса.

В соответствии с программой 
станция совершает полет с ориен
тацией на Землю или звезды при 
поддержании постоянного опти

мального положения солнечных 
батарей.

25 декабря был проведен оче
редной сеанс научных и техниче
ских экспериментов. По данным 
полученной телеметрической ин
формации, бортовые системы стан
ции работают нормально. При 
этом ооеопеч1иваются герметич
ность и заданный микроклимат в 
отсеках: температура воздуха — 19 
градусов Цельсия, давление — 
730 миллиметров ртутного столба.

Поступающая с борта информа
ция обрабатывается.

Двухлетняя рвбота сложного 
космического комплекса — орби
тальной научной станции «Са
лют-4» — значительное достиже- 
вие советской космической техни
ки.

В Томске проходит городской смотр по изысканию ре
зервов производства для выпуска товаров народного по
требления. Его цель — расширить ассортимент и улуч
шить качество товаров для населения, которые изготав
ливаются на предприятиях областного центра. Подходит 
к концу третий, последний этап смотра. Судя по мате
риалам, поступившим в городской комитет народного 
контроля, это мероприятие вызвало широкий интерес, и 
предложений поступило немало. Но, к сожалению, не вез
де смогли использовать активность рационализаторов.

На Томском подшипнико
вом заводе еще в прошлом 
году был оборудован новый 
участок для выпуска пред
метов культурно-бытового 
обихода. Но до сих пор он 
занят всего на сорок процен
тов. Па заводе никак не мо
гут решить, что. именно 
можно делать на этО'М участ
ке, используя отходы основ
ного производства, поэтому 
на общественный смотр 
здесь возлагались особые 
надежды. Эти надежды от
равились даже в директор- 
CKO.M приказе, где записано, 
что с.мотр должен помочь 
отыскать выгодные для за
вода изделия.

В конкурсную комиссию 
вошли начальник планового 
отдела, инженерно-техниче
ские работники, товаровед 
отдела сбыта и трое рабо
чих.

— Предложений сначала 
было много, — рассказыва
ет председатель комиссии 
А. А. Карпова, — а пото.м 
интерес к смотру угас...

Попробуем разобраться, 
почему. Для начала захоте
лось познакомиться с самы
ми интересными предложе- 
ния.ми. Но в первый же мо
мент нас постигло разочаро
вание, поскольку таковых 
не оказалось. То есть сами 
предложения есть и даже 
некоторые приняты, а вот 
документация, з ч̂ет их ве
дутся плохо. Видимо, сочли 
это лишней волокитой. Ког
да кто-нибудь обращался в 
комиссию, его вели к глав
ному конструктору и. П. Бо
рисенко, а тот, к сожалению, 
много времени на разбира
тельство не тратил. Ответ 
давал быстро и всегда оди
наковый: это нам не под
ходит.

Такое отношение погасило 
интерес к смотру у большин
ства рационализаторов. Но, 
к счастью, не у всех. Неко
торые предложения все же 
были зарегистрированы. Ви
димо, их авторы оказались 
более настойчивыми. Офюр- 
млено было более тридцати 
предложений. После долгих 
споров приняли три.

С М О Т Р

Специалиста-м, конечно, 
виднее, сколько из этих ра
бот .можно внедрить. Никто 
не собирается навязывать 
заводу выпуск эконо.мически 
невыгодной, а тем более 
чуждой этому заводу про
дукции. Однако заслуживает 
серьезного упрека сама си
стема работы конкурсной 
комиссии, которая весьма 
далека от творчества. Ведь 
цель смотра — выбрать луч
шие идеи, а можно ли за 
час-два рассмотреть и оце
нить тридцать предложе
ний? Вот и получилось, что 
суть разговора свелась не к 
обсуждению достоинств
предлагаемых товаров и 
спроса на них, а к спору, на
до ли вообще внедрять что- 
нибудь новое, если это свя
зано с лишними хлопотами. 
В результате многие, может 
быть, и выгодные, изделия 
остались в стороне.

Например, комиссия в тот 
раз познакомилась с пред
ложением выпускать «Дет
ский конструктор» из обрез
ков металла. Его не приняли 
потому, что оказалось мно
го неясного в технологии. С 
тех пор прошло полгода, но 
никто не поинтересовался, 
дорабатывает ли свою идею 
автор.

Непонятна пока и судьба 
принятых изделий. Комис
сия не спешит назвать име
на их авторов среди победи

телей конкурса рационали
заторов, и вообще не извест
но, будут ли их предложе
ния внедрены. Например, 
еще в начале года конст
рукторское бюро договори
лось с мебельно-зеркальной 
фабрикой о совместном вы
пуске одного из них — туа
летной полочки, но, оказы
вается, конструкторскую 
разработку фурнитуры для 
нее сделали лишь в июне, и 
больше трех месяцев ушло 
На изготовление чертея;ей 
для шталтов в сепаратор
ном цехе. Сейчас .они пере
даны инструментальщикам, 
но те пока к делу не при
ступали, и упрекнуть их за 
это трудно — товары народ
ного потребления идут вне 
плана, как дополнительная 
нагрузка. .

На заводе производству 
товаров для населения уде
ляют крайне мало внима
ния. Их выпуск составляет 
полпроцента от всей выпу
скаемой продукции. Цифра 
эта — самая незначительная 
среди предприятий союзной 
промышленности Томска. И 
пока она не увеличится хо
тя бы в десять раз, эти това
ры будут оставаться на ГПЗ 
второстепенной продукцией. 
Требуется особое внимание к 
товарам народного потребле
ния со стороны всех техни
ческих служб завода. Без 
этого не имеет смысла об
щественный смотр. Что же 
происходит на самом деле?

С конструктора начинает
ся внедрение любой продук
ции на предприятии. Все за
висит от того, насколько хо
рошо он знает производст
во и сможет ли найти про
стое техническое рюшение 
для изготовления изделия и 
оснастки для него. Здесь 
должен работать знающий 
специалист. В отделе глав
ного конструктора специа
листа по товарам народного 
потребления нет. Вернее, их 
постоянно назначают, но 
они меняются через каждые 
два-три месяца.

Как видим, общественный 
смотр на заводе и не мог 
принести существенных ре
зультатов. В протоколах за
седаний конкурсной комис
сии можно прочесть такие 
слова: «Смотр проходит не
активно, от него пока мало 
пользы. Нужно чем-то за
интересовать людей». А  
ведь заинтересованность у 
многих поначалу была..

3. КУНИЦЬША.
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Пленум общества « З на ни е »
27 декабря в Москве состо

ялся очередной пленум 
правления Всесоюзного об
щества «Знание». Он поста- 
новиит созвать очередной, 
VII съезд Всесоюзного обще
ства «Знание* 24 мая 1977 
года в Москве.

Пленум обсудил также во
прос о работе общества «Зна
ние» Таджикской ССР и 
Волгоградской областной ор
ганизации общества по пат
риотическому и интернацио
нальному воспитанию тру
дящихся.

(ТАСС).

Г О Т О В И М

свои К А Д Р Ы
в нашем совхозе убороч

ная страда нынче затяну
лась- Частично хлеб убирали 
прямо из-под снега.

Такое положение объясня
лось нехваткой опытных 
механизаторов. Поэтому, за
ботясь о судьбе будущего 
урожая, мы на первый план 
выдвинули подготовку кад- 

' ров.
С середины ноября работа

ют курсы повышения ква
лификации. Цель их — дать 
возмоясность каждому меха
низатору основательно овла
деть смежной профессией. 
Сформированы две группы, в 
которых сейчас занимаются- 
90 человек.

Занятия проводят главные 
специалисты хозяйства, се
кретарь парткома, заведую
щий машинным двором, ме
ханик. Механизаторы прой
дут специальный курс агро
номии, ознакомятся с пра
вилами уличного движения. 
Для них будут организова
ны уроки практического 
вождения. На все это отве
дено 400 часов.

Сделан шаг вперед и в 
профориентации школьни
ков. Уже хорошо зарекомен
довали себя организованные 
на базе средней школы кур

сы по подготовке механиза
торов. Они работают с про
шлого года. Нынче мы пере
дали учащимся тракторы 
ДТ-75 и МТЗ-50, набор сель
скохозяйственных машин. 
Кроме того, закрепили за 
школой преподавателя из 
числа специалистов совхоза. 
Заведующий гаражом
М. Изосимов ведет в школе 
занятия по тракторам и 
сельхозмашинам.

Шестеро выпускников 
уже поработали нынче на 
■уборке. В. Карлюков занял 
первое место на вспашке зя
би — поднял 300 гектаров. 
Сейчас молодой механизатор 
добросовестно трудится на 
доставке соломы к фермам.

Весной коллективы меха
низированных бригад про
должат соревнование за 
присвоение полям Знака ка
чества. Задел для будущих 
успехов готовится сегодня. 
В мастерских по графику 
идет ремонт техники. За ка
чество его — особьм спрос. 
Главная же гарантия — кад
ры. Мы близки к решению 
этой проблемы.

В. КОЗЮРО, 
главный инженер совхо
за «Малиновский» Ко- 
жсвни-ковекоге района.
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БЕЛОРУССКАЯ ССР. В Минском прои'Эвойстве1Н1ном объеди
нении вычислительной технинн широко развернулось социа- 
Л1И10гическое соревн-ова̂ геие эа повышевие аффективности про
изводства н улучшение качества продукция. На предприятия 
проводится большая работа по совершенствованию техноло
гия, в-ведрени'Ю новой техники. Разработана и действует комп
лексная система управления качеством. Во всех подаазделе- 
ниях созданы посты наро-дного контроля, рейу^ые бригады 
возглавляемые коммунистами. Неуклонно растет число рабо: 
чих и целых участков, которые сдают продучящю ОТК с пер
вого предъявления.

Этот сня-мок сделан на головном предприятии объед|»нен«я 
— заводе электронных вычислительных машин имени Г К 
Орджонинидзе.

НА С Н И М КЕ : в сборочно-монтаж ном ц ехе H i 2, где  внедрена 
авто м ати зи р о ван н ая  си сте м а  уп р авл е н и я  м оитаж ом . ЭВМ 
«М инск-32», которой присвоен го суд ар ств е н н ы й  З н а к  к а ч е ст
ва, ведет тохнологичеекм й  процесс м он таж а электр он н о-вы 
чи слительн о й  м аш и н ы  «ЕС-1022». На перепнем плане — удар- 

н о м м ун и сти ч еско гв  тр у д а  с та р ш и й  и н ж ен ер -м атем ати к  
Е . Д . Петрович и инженер-электро<н>нн П. Л . Ф ед о р ч ук .

Фото А. Николаева. (Фотохроника TACCV

Потерям,
бесхозяйственности 
— заслон!

ШТРАФЫ
ВМ ЕСТО

С Ы Р Ь Я
Пришла пора заключеаия 

хозяйственных договоров на 
сдачу государству, в 1977 го
ду металлолома — ценного 
сырья. Томское управление 
Вторчермет отправляет это 
сырье для переработ.ки на 
металлургические комбина
ты — Кузнецкий, Магнито
горский и другие.

По плану этого года томи
чи обязаны были заготовить 
и отгрузить заводам-потре
бителям 146 тьгсяч тонн от
ходов черных металлов. За
готовлено 128.572 тонны.

В чем же причины сры
вов государственного плана? 
Все начинается с уклонения 
от заключения договоров, 
пренебрежения к ним. За 
такие нарушения подверг
нут штрафу ряд хозяйств, с 
которых взыскана решени-" 
ями Госарбитража 161 тыся
ча рублей. Только четыре 
подравделения треста
Томоксельстрой уплатили по 
5(Х) рублей Штрафа. Это 
ПМК-938 (Молчаяово), 4a i 
инский стройучасток,
ПМК-170 (Шегарка) й 
ПМ'К-580 (Колпашево).

Не лучше дело обсторгг с 
дисциплиной выполнения 
договорных ббявательств и 
на крупных предприятиях. 
Так, ГПЗ-5 в результате 
недопоставки металлолома и 
смешивания стружки с низ
шими марками стали noiHec 
убыток — 55.163 рубля.
ТЭМЗ уплатит штраф 8.262 
рубля.

К сожалению, некоторые 
руководители, такие, как 
директор Тегульдетского 
мехлесхоэа В. Абрамов, за
ключение договора на сдачу 
металлолома вообще счита
ют формальностью. Это же 
можно сказать о руководи
телях технического речного 
участка из Колпашева, Кар- 
гасококой экспедиции и дру
гих.

Слишком неблаговидную 
позицию занимают многие 
бз^галтеры предприятий и 
организаций. Они с легко
стью относят штрафы не на 
счет виновных, а на счет 
государства и списывают их 
на убытки предприятий. А 
ведь это не позволительно!

М. АЛЕШИН,
юрисконсульт Томского
уцравлевия Вторчермет.

................................................................................................................................. .

ГОДЫ

СТУДЕНЧЕСКИЕ ОТ ПРОСТОГО к СЛОЖНОМУ
ОБ О Б Щ Е С Т В Е Н Н О - П О Л И Т И Ч Е С К О Й  П Р А К Т И К Е  С Т У А Е Н Т О В

Время чрезвычайно о'бога- 
тило понятие «молодой спе
циалист». Кроме чисто про
фессиональных званий, се
годняшнему вьтускни1ку ву
за крайне нужны другие на
выки. иной опыт — опыт 
жизни и работы в коллекти
ве, с коллективом.

Пятерка по философии, 
как известно, еще не показа
тель политической зрелости. 
Только воплотившись в ре
альные дела и поступки, 
знания м гут  переплавиться 
в убеждения, откристалли
зоваться в четкую жизнен
ную позицию. Но лишь в 
коллективе, с' людьми мож
но стать современным спе
циалистом в полном смысле 
этого слова. Не обособлен
ным испоЛ'Нителем чужих 
приказов, не рабом обстоя
тельств, а личностью — уме
лым организатором ' произ
водства, воспитателем кол- 
.«ектива.

Решить сложную задачу 
формирования деятельного 

' мировоззрения и приз'вана 
о&цеотвенно - политическая 
практика студентов (ОПП).

В Томском политехниче
ском институте система ОПП 
начала внедряться с 1973 го
да. Она охватила все фа
культеты и состоит из двух 
частей: теоретической и
практической. Все элементы 
ее сбалансированы между 
собой и, как по полочкам, 
разложены по годам обуче
ния с расчетом, чтобы сту
дент все время шел от про
стого к сложному.

Первым делом '— теория. 
Непосредственно в учебный 
процесс выключен 32-часовой 
курс теоретических основ 
ОПП. Первокурсники слу
шают лекции о советской 
системе высшего образова
ния, о своей специальности, 
институте и его традициях, 
общественных организациях, 
знакомятся с целям'И и зада
чами ОПП.

На втором курсе студенты 
знакомятся с теоретически
ми ос/новами лекционной 
пропаганды, на третьем изу
чают вопросы схуциалистиче- 
СК01ГО соревнования и роль 
инженеров в его организа
ции. На четвертом курсе

они постигают основы воспи
тательной работы инженера 
в трудовом гколлективе. К 
чтению некоторых разделов 
этого курса привлекаются 
директора и партийные ра
ботники промьшленных 
предприятий города.

А  теперь — о деловом ча
сти ОПП. Своеобразным 
студенческим институтом 
повышения квалификации 
является факультет обще
ственных профессий (ФОН), 
на 15 отделениях которого 
занимаются около 2.5(Ю чело
век. 92 процента студентов 
имеют общественные пору
чения.

Е^жегодная общественно- 
политическая аттестаций 
позволила значительно По
высить активность студентов. 
В VI Всесоюаном конкурсе 
по общественным наукам 
пругн'яло участие 80 процен
тов студентов дневного от
деления. Во время итоговой 
аттестации прошлого учеб
ного года, которая охватила 
всех студеятЬв I—IV курсов, 
Из 8.826 человек 7.672 были 
аттестованы на «хорошо» и

«отлично». Средняя оценка 
аттестации составила 4,26 
балла, что на 0,08 выше, чем 
а предыдущем году.

В январе и феврале ны
нешнего года прошли пар
тийные и комсомольские со
брания, обсудившие вопрос 
о состоянии 01Ш на факуль
тетах. В выступлениях ком
мунистов и комчюмольцев 
наряду с положительным 
опытом отмечалось, что у 
некоторых студентов и пре
подавателей нет еще четкого 
представления о содержа
нии, формах ОПП, ясности 
в критериях оценок. Недо
статочно осуществлялся 
контроль за проведением ат
тестационных собраний. По
рой они носили формальный 
характер; кураторы и препо
даватели кафедр обществен
ных наук бе^зучастно присут
ствовали на собраниях, не 
играли ДОЛОКНОТ1 роли заме
стителя декана по ОПП.

Сейчас в организацию 
ОПП внесены значительные 
изменения. С нынешнего 
учебного года вводится за
четная книжка по ОПП, ко

торая наряду с учеонои за- 
чотвой будет представлять 
общественно - политичеокое 
лицо студента за пять лет. 
Система ОПП более органи
чески увязывается с социа
листическим соревнованием. 
Каждый факультет получает 
плановое задание, включаю
щее пять основных направ
лений Ленииското зачета 
(идейно-политическое, тру
довое, нравственное, эстети
ческое и физическое воспи
тание студентов). На его ос
нове составляются плановые 
задания по группам. Каж
дый студент с учетом своих 
способностей и наклонностей 
принимает личные социали- 

.стическне обязательства, 
которые после утверждения 
на групповом комеомоль- 
ском собрании вносятся в за
четную книжку по ОПП. В 
этой книжке будут также 
фиксироваться все поощре-
Н'ИЛ и  НаК<ЗЭ&'Н:ИЯ, 'ПОЛЗ^б'Н-
ньге студентом за все годы 
о5учени'Я«

Изменения внесены и в 
методику проведения атте
стаций. Разработана темати
ка групповых комсомоль
ских собраний, куда вклю
чены такие вопросы, как 
качество выполнения об
щественных поручений, 
участие в маосово-полити'че- 
ских мероприятиях, в тру
довой деятельности. Все эте 
позволит Л1учше проводить 
итоговую аттестацию.

Новым является и то, что

аттестация по ОПП тесно 
увязана с академической 
успеваем'остью, особе'нно с 
успеваемостью по общест
венным наука-м. Ленинский 
зачет получает студент, обу
чающийся на «хорошо» и 
«отлично» и имеющий оцен
ку «хорошо» по ОПП (для 
аттестации 'введены три 
оценки; «хорошо», «удовлет
ворительно», «неудовлетво
рительно»). Зачет получает 
тот, кто имеет удов’летвори- 
тельную успеваемость и по
ложительную оценку по 
ОПП. Аттестация будет про
водиться три раза в -год, что 
позволит привести в систе1му 
контроль за учебой и обще
ственной деятельностью сту
дента.

18 октября в институте со
стоялось собрание партийно- 
комсомольското актива по 
вопросу совершенствов ания 
системы ОПП в свете реше
ний XXV съезда КПСС. Вое 
более стройную, целостнуй 
систему принимает общест
венно-политическая практи
ка студентов а нашем ин
ституте. Жизнь корректиру
ет ее программу. И ,все изме
нения направлены на то, 
чтобы восполнить пробелы в 
подготовке молодых спе
циалистов, улучшить каче
ство вузовской «продукции».

Ю. ФЕДОРЕНКО, 
член парткома политех
нического института, 
ответственный за ОПП 

студентов.

Ь
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Народно
хозяйственные 
поставки — 
под контроль

торгу 2.332 тонны, а прода
ли лишь 1.156. Пять прощен- 
тов стоимости непостаилея- 
ных в <jpoK овощей — 38,8 
тысячи" рублей. Таков 
Штраф, обусловленный до
говором. В то же время, как 
я писал в предыдущем пись
ме, многие десятки тонн ово

полнить заказ государства. 
С той же меркой следует 
подходить и к оценке дей
ствий хозяйств, не вьИюлня- 
ющих свои договорные обя
зательства по поставкам.

Нынешняя гибель овощей 
— не 1Иоключевие, часть уро
жая в пригородных овоще-

2 .  С к о л ь к о  н у ж н о  
е  т  р  у  ш  к  и ?

в  ньшешнем году совхозы 
фирмы «Т0М1ИЧ» должны 
были продать по договорам 
контрактации горплодово- 
щеторгу и трестам столовых 
18 тысяч тонн овощей. Про
дали 13,2 тысячи. Значи
тельная часть недопостав
ленного количества прихо
дится на капусту. Поскольку 
веду я разговор в основном 
о проблемах, возника1Ющих 
на стыках производства и 
сбыта, то сразу скажу, что 
со сбытом капусты для фир
мы никакой сложности нын
че не было, а просто в при
городных совхозах не суме
ли ее вырастить и завалили 
план. Заготовителям приш
лось закупать капусту и за 
пределами, области, .а зна
чит, платить еще и за не де
шевую доставку. Кстати, на
ша Томская область — одна 
из немногих областей Сиби
ри, не обеспечивающих себя 
капустой.

Осенью горплодовощегорг 
предъявил «Томичу» иск за 
недопоставку 1.176 тонн ово
щей: с мая по август совхо
зы должны были их продать

щей остались в поле. При
чем таких, по которым гор- 
плодовощеторг не вьшол- 
нил план контрактации. Из 
410 тонн редьки, которую 
должен был закупить торг а 
совхозах, закуплено лишь 
250, редиски при плане 81 
тонна закуплено 16, из 4 
тонн салата взято лишь 1,8 
тонны, щавеля — половина 
количества, предусмотренно
го в договоре, петрушки — 
десятая часть, морко'в:и не
добрано 213 тонн. Все эти 
овощи были, их в совхозе 
вьграстили, но они остались 
под снегом. Таков парадокс 
сбыта продукции овощевод
ства в пригородном районе.

В «Положении о . порядке 
заключения и исполнения 
договоро'в контр актации 
сел.ьскохозяйственной про- 
дугации» сказано: «Заготови
тель несет полную ответст
венность за организацию за
купок и обеспечение приема 
от хозяйств всей товарной 
плодово-овощной продук
ции». Значит, отказ от прие
ма надо расценивать как на
рушение договора, отказ вы

водческик хозяйствах поги
бает ежегодно. Нельзя на 
это такрывать глаза. Многие 
проблемы взаимоотношений 
заготовителей и поставщи
ков можно было бы разре
шить, если бы обе стороны 
рассматривали поставку ово
щей, как свой долг перед го
сударством. Отсутствие та
кого подхода, низкая ответ
ственность многих из тех, 
кто причастен к производ
ству и сбыту овощей, порож
дают преступную бесхозяй
ственность.

В какой-то мере потери 
овощей ’Предопределяются 
уже при планировании по
севных площадей. В сов'хо- 
зах фирмы «Томич» нынче 
засеяли редькой 61 гектар. 
Валовой сбор ее при получе
нии плановой урожайности 
должен был составить 850 
тонн. А  по всем договорам 
контракта1Ции. фирма обяза
лась поставить ее за1Готов'и. 
теля!м (торгу и трестам сто
ловых) только 565 тонн. За 
пределами области охотни
ков до редьки никто не 
ищет, значит, заранее почти 
300 тонн ее было обречено на

гибель. Зачем же занимать 
поле, тратить деньги?

Странные вещи творятся 
с редиской. Взял нынче гор- 
плодов'ощеторг лишь пятую 
часть того, что определено 
в договоре. Многие тонны 
редиски остались в поле, и 
в то же время тысячи пуч
ков ее проданы горожанам 
за лето предприимчивыми 
бабками, многие из которых 
удобно устраивалксь со сво
ими корзинами не где-ни
будь, а возле овощных ма
газинов.

Очень важно привести в 
соответствие проиЗ’водство и 
Сбыт овощей, увязав это с 
возможностями магазинов и 
предприятий общественного 
питания, с наличием транс
порта и рабочей силы. Пора, 
наконец, закончить строи
тельство вместительных ти
повых хранилищ, этого кам
ня преткновения, когда за
ходит речь о закладке ово
щей на 'зиму. И самое глав
ное — координация деятель
ности уже с зимы, когда еще 
только планируется посев. 
Не «с потолка», а исхо'дя из 
возможностей сбыта, надо 
определять, сколько иметь 
моркови, свеклы, редиски, 
укропа, петрушки... Но осо
бенно координация необхо
дима в пору, когда овощи 
поспевают и их нужно реа
лизовать. Тут важно дер
жать руку на пульсе каж
дый день, постоянно иметь 
всю инфюрмацию об урожае, 
предложении, спросе...

Может быть, следует' срга- 
низовать приемку овощей 
представителям)и торга непо
средственно в каждом совхо
зе, где сразу разрешались бы 
все вопросы, связанные с ка
чеством продукции, Э'дреса- 
ми, куда я сколько ее до
ставлять и т. д. Очевидно, 
разумно было бы в условиях 
социалистического соревно- 
в-ания прода®цов овощных 
.магазинов предусмот’реть ме

рь? поощрения не только за 
выполнение плава товаро
оборота, но и за ассортимент 
поступающих из совхозов 
овощей.

Когда я разговаривал, об 
овощной проблеме с дирек- 
торсм фирмы «Томич» Н. С. 
Жулмвым, то он высказал 
мнение о целесообразности 
создания единой овощевод
ческо-торговой фирмы, т. е. 
о слиянии горплодовС'Ще- 
торга с «Томичом». Это, по 
его мнению, дало бы воз
можность еди’нссо плаииро- 
вания производства й прода
жи овощей, обеспечило бы 
реализацию всей продукции. 
Кстати, такого рода фирмы 
существуют в некоторых со
юзный респуоли1ках и себя 
оправдывают.

Вопрос этот сложный, но 
надо подумать, взвесить все 
«за» и «против». На октябрь
ском (1976 г.) Пленуме ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев ска
зал, что «по производству и 
хранению фруктов, овощей 
и другой скоропортящейся 
продукции, возможно, по
требуется создать новые ор- 
га1»и ’зацио:-гнь:е фор.мы...». 
Есть ли необходимость ме. 
нять сущест'вующие сегодня 
rpra’HH3anHOHHb:e формы 
предприятий, загоТ'авли1ваю- 
щих овощи, и хоз'яй’ств, их 
производящих,—решать пар
тийным и советским орга
нам области. Но, как бы там 
ни было, всем заинтересо
ванным в этом вопросе и 
всем ответственным за его 
решение надо сообща поду
мать, как не допускать гибе
ли продуктов.

Неувязки между постав- 
щика.ми и заготовителями, в 
результате которых сотни 
тонн овощей нынче остались 
под свего.м, я назвал пэ'ра- 
докссм сбыта. Вероятно, «па
радокс» — в данном случае 
определение чересчур бес
страстное...

В. МЛКШЕЕВ.

П Л Е Н У М  Ц К  М Н Р П
УЛАН-БАТОР, 27 декабря. 

(ТАСС). Сегодня здесь состо
ялся очередной пленум Цен
трального Комитета МНРП. 
Он засл'ушал и обсудил до
клады заместителя Предсе
дателя Совета Министров, 
председателя государствен
ной плановой комиссии МНР 
Д. Соднома «О Государст- 
венно.м пятилетием плане

развития на1родного хозяй
ства и культуры МНР на 
1976—1980 годы и о Государ
ственном плане развития 
на,родного хозяйства и куль
туры МНР на 1977 год» и 
министра финансов МНР 
Ц. Молома «О Государст
венном бюджете МНР на 
1977 год и об иополнении 
Государственного бюджета

МНР за 1975 год». Пленум 
также заслушал и обсудил 
доклад члена Политбюро JXK 
МНРП, первого заместителя 
Председателя Совета Мини
стров МНР Т. Ратчи «О ме
рах по увеличению мясных 
ресурсов».

С речью на пленуме вы
ступил Первый секретарь 
ЦК МНРП Ю. Цеде.нбал.

НА С Ъ Е З Д Е  К О М П А Р ТИ И  Л Ю К С Е М Б У Р ГА
ЛЮКСЕМБУРГ, 27 декаб

ря. (ТАСС). Под знв'Ко.м ук. 
репления международной 
со.иидарности коммунистов 
проходит здесь на ХХП 
съезде Ком.муяистической 
партии Люксембурга обсуж
дение отчетного доклада 
ЦК КПЛ.

Выступая в прениях, де
путат парламента, член ЦК 
КПЛ 3. Бернар отметил, что 
Л'юксембзпргские коммуни
сты рассматривают успехи

СССР и других стран социа
лизма ка.к свои собственные. 
КПЛ. которая придержи
вается принципа пролетар
ского интернационализма, 
указал он, будет всегда идти 
рука об руку с КПСС. Она 
полна решимости продол
жать бо'рьбу ’Против антисо
ветизма, за единство меж
дународного ком'мунистиче. 
ского движения, за Ч'истоту 
принципов маркоизма-лени- 
низма.

Ф РОНТ ЗА  ЕДИНСТВО Н А РО Д А  
П РО Д ОЛЖ И Т Д ЕЯТЕЛЬН ОСТЬ

М А С Т Е Р А  П Е Д А Г О Г И Ч Е С К О Г О  Т Р У Д А

в мартовские каникулы лучшие преподаватели школ и 
профтехучилищ области соберутся на слет мастеров педаго
гического труда. Это будет праздник, на котором, впрочем, 
состоится и серьезный разговор о новых методах обучения, 
о творчестве. Подготовка к слету уже началась: в институте 
усовершенствования учителей и районр обобщается лучший 
педагогический опыт, в школах будет проведен конкурс учи
тельских стенгазет, школьники пишут сочинения «Мой люби
мый учитель», «Мой любимый предмет», «За что я люблю 
свою школу».

В материалах, которые публикуются в этой подборке, рас
сказывается о том, чем живут сегодня школы области.

Школьникам о съезде
Изз^ение и пропаганда 

материалов XXV съезда 
КПСС — важнейшая за
дача учебно-воспита
тельного процесса в шко
ле, одно из главных на
правлений идеологиче
ской работы с подрастаю
щим поколением.

Учителя нашей школы 
постоянно используют на 
уроках материалы съезда 
партии. К примеру, на 
уроках географии в вось
мом -классе А. М. Алей
ников с первого урока 
начал рассказывать о за
дачах развития народно
го хозяйства в десятой 
пятилетке, использовал 
данные о росте произ
водства. Концентрирова
лось внимание школьни
ков на графе «Абсолют- 
ньгй прирост за десятую 
пятилетку». Красной ни
тью через все объясне
ния учителя проходил 
вопрос о расширении и 
сорершенствовсшии про
изводства, повышении 
его эффективности и ка

чества выпускаемой про
дукции. При изучении 
темы «Лесная промыш
ленность» речь шла о де- 
ревообраб а т ы в а ю щ и х  
предприятиях Томской 
области, в том числе и об 
Асиновском ДОКе. А  ко
гда была пройдена тема 
«География промышлен
ности», учитель посвятил 
обобщающий урок разви
тию промышленности в 
десятой пятилетке.

Учителя начальных 
классов Н. М. Величко- 
вич и Р. Е. Сухинина, 
изучая тему «Растения 
леса» по природоведе
нию, обращают внимание 
учащихся на решения 
съезда по вопросам охра
ны природы.

Пропаганда идей XXV 
съезда КПСС, проводи
мая учителями на уро
ках, продолжается и до
полняется в процессе 
внеклассной работы.

Т. КЛИВИНСКАЯ,
завуч асиновской 

школы № 2.

с в о е  сч:а,стье
— Ар?садий Николаевич, 

вы довольны результатами 
своего труда, своей жизнью?

— Жизнью — да, сделан
ным — нет. Я полностью 
согласен с древним изрече- 
вием: «Человек увеличивает 
свое счастье в той мере, в 
какой он да/рит его другим».

32 года педагогической 
деятельности. Очень много 
сделано за это время. Поша
ливает здоровье, дает о себе 
знать рана, полученная на 
фронте. Но такой уж харак
тер у Аркадия Николаевича, 
— закончив одно дело, он 
тут же берется за новое.

...Воскресный вечер. Ярко 
горит свет в кабинете физи
ки. Это учитель мастерит 
передвижное устройство для 
технических средств обуче
ния. Руками Аркадия Ни
колаевича обскрудованы ка
бинеты русского языка, на
чальных- классов, биологии, 
химии и, конечно, физики. 
Здесь сделано автоматиче
ское управление экраном, 
светом. Благодаря заботам 
учителя более десяти лет в 
школе отлично работает ра
диоузел.

На переменах часто мож
но услышать: «Аркадий Ни
колаевич, посмотрите у ме
ня киноаппарат...», «А  у ме
ня что-то с трансфор1мато- 
ро.м...», «Оголилась про
водка к эпи’диаск01пу...». 
Аркадий Николаевич по
может устранить неисп
равности, еще раз о5ъ- 
яони’Т, как лучше сохра- 
Н-ять технические сред
ства. В каждом классе мож
но увидеть результаты тру
да чуткого преподавателя и 
умелого мастера.

С большим педагогическим

эффектом строит он учебно- 
воспитательную работу,
прививает учащимся любовь 
к физике. В арсенале мето
дических средств опытного 
учителя — беседы, демонст
рационные и лабораторные 
опыты, просмотр учебных и 
научно-популярных филь
мов и многое другое. Его 
ученики всегда в числе луч
ших на районных олимпиа
дах юных физи?:ов. Под ру
ководством своего препода
вателя ребята изготовили 
много учебных приборов и 
установок.

Несмотря на большой 
опыт и эрудицию, Аркадий 
Николаевич всегда тщатель
но готовится к урокам. Б 
классе у него —- собранность, 
заинтересован:чость. Глав
ное, чего добивается Чай
ка, — осознанное понима
ние изучаемого.

«Сегодняшние дети завтра 
будут строить, преобразовы
вать землю. Священный 
долг учителя — воспиты
вать юное поколение в ве
ликом уважении к труду, 
творчеству, к He.roBeKv, со
здающему духовные и ма
териальные ценности», — 
так говорил Аркадий Ни
колаевич в докладе на мето
дическом о5ъед1тнени’и учи
телей района.

Всей своей жизнью Арка
дий Николаевич, показы'вает 
пример воспитанникам.

— Я не верю, — говорит 
Аркадий Николаевич, — что 
можно переделать характер. 
Но можно научить сдержи
ваться. Каждый человек со
стоит из привь?чек... Дети — 
это очень хрупкий л^атериал, 
с ними нужно обращаться

нежно, осторожно. Разум не 
имеет границ, а воспитание 
— предела.

Он никогда не оставит без 
внимания, любой проступок 
школьника. Найдет время 

-Побеседовать и сделает это 
■'тактично, без нудных нота
ций.

— Что таить, — с горечью 
отмечает старый учитель, — 
некоторые наши дети ду
ховно обделены родителя
ми. Есть семьи, где часты 

-пьянки, ссоры, детям не 
уделякзт внимания. И. ребе
нок растет грубым, нелюди
мым. Наше дело ласковым 
отношекие.м разбудить в нем 
человечность. Детей надо 
всеми силами привлекать 
к себе, а не отталкивать. Я, 
к примеру, давно отказался 
от вредной npiiBbiMKH выго
нять учеников из класса во 
время уроков.

Аркадий Николаевич не 
мыслит ни дня без школы. 
Ребята тянутся к нему не 
только как к доброму чело
веку, отличному учителю, но 
и как к очень разносторон
ней и интересной личности: 
он ув.чекается радиоделом, 
знает и любит классическую 
музыку.

...Рано начинается день в 
селе. Люди спешат на рабо
ту. Но каждых! задержит 
шаг, чтобы П'риветлхгво по
здороваться с двумя пожи
лыми людьми. Это идут в 
школу педагоги Нина Алек
сандровна и Аркадий Ни
колаевич Чайки.

М. ЯКИМЕНКО,
Куявовская восьмилетяяя
итола.
Первомайский район.

«ОСОБЕННО ВАЖНО В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ ПРИ
ВЕСТИ РАБОТУ ШКОЛ В СООТВЕТСТВИЕ С НОВЫМИ ЗАДАЧАМИ 
КОММУНИСТИЧЕСКОГО СТРОИТЕЛЬСТВА».

(Из постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР «О завершении пере
хода ко всеобщему среднему образованию молодежи и дальнейшем развитии обще
образовательной школы»].

Об учителе физики 
Куяновской восьмилет
ней школы А. Н. ЧАЙКЕ 
рассказывают его кол
лега и ученик.

В С Е Г О  

ОДИН К ЛАСС
На левом берегу Ч улы м а  

— небольш ой поселок Ор- 
л о в ка . Ж и в у т  зд есь  в основ- 
нов сп л а в щ и к и . Р е б яти ш е к  
нем ного , но по у тр а м , к ак  
и в д р у ги х  п о се л ках , спе
ш а т они в ш к о лу .

В этой  ш коле всего  один 
класс-к о м п л е к т , один уч и 
те л ь  и один те хн и ч е ски й  
р аб о тн и к . Т а к  что А нтонине 
В алер ьян о вн е  Бородиной 
п р и хо д и тся  б ы ть  одновре
менно и ди ректор ом , и пре
подавателем , и классн ы м  
руководи телем .

О то м , что р аб о тать  в ма- 
ло ком п лектн ой  ш коле н елег
ко , зн аю т все . Н уж но бы ть  
очень о п ы тн ы м  п едаго гом , 
чтобы  одновременно у ч и ть  
одного ребенка м атем ати 
ке , д р уго го  — р азб и р ать  
предлож ение, а тр е ть е го  — 
ч и та ть  «м ам а». Три  к л а сса  
вм есте  — и то л ько  ди ву 
д а е ш ь с я , к а к  усп е в ае т  А н 
тон ин а В алер ьян о вн а  зан и 
м ать  всех  учен и ков  делом .

П рограм м а н ач аль н ы х

классо в  хорош о у св а и в а е тся  
у ч е н и к ам и . П одтвер ж даю т 
это  и р е зу л ь та ты  ко н тр о ль
н ы х  р абот: в осем ьдесят
процентов у ч а щ и х с я  Орлов
ской  начальной  ш ко лы  вы 
полнили и х на «хорош о» и 
«отлич н о» . Особенно о тр ад
ное вп ечатлен и е  произво
д и т  зн ан и е  реб ятам и  гр ам . 
м аги ч е ско го  м атер и ала .

Учащиеся ежедневно на
блю даю т за  погодой, акку
ратно ведут .дневники на
блю дений . И этому научи
ла и х  Антонина В але р ья
новна.

О то м , что реб ята  в Ор- 
ло вке  п о л уч аю т прочны е 
зн а н и я , св и д е те л ь с тв у е т  их 
усп е ш н ая  учеба в с та р ш и х  
к л а с с а х  Ч ерноярской  сред
ней ш ко лы . Т а к  что с пол
ным основанием  мож но с к а 
з а ть , что  А . В . Бородина 
у ч и т  сво и х  п одопечны х не 
то лько  ч и та ть , п и с а ть  и 
с ч и та т ь , но и п р и ви вает им 
ж елан ие  у з н а в а ть  новое.

Конечно , м астер ство  ср а
з у  не п р и хо д и т — за плеча
ми А н то н и н ы  В алер ьян о вн ы  
ш е стн а д ц а ть  л е т  п ед аго ги 
ческой р аб о ты , из н и х  де
в ять  — в О рловне.

И. М О И СЕЕН КО , 
заведую щ ий  Т е гуль д е т-  

скн м  районе.

. . .Х о ч у  б ы т ь  
п о х о ж и м
Первым 'был урок фхюики 

— нового для нас предме
та. В класс вО’Шел улыбаю
щийся ■человек.

— Меня зовут Аркадий 
Николае'В’Кч, Фамилия — 
Чайка,—и мы как-то сразу 
П’041увствова’ли его простоту 
и добрюту.

— Вы на^чинаете изучать 
новый предмет. Это очень 
хштересный предмет. Вы 
должны полюбить его, как 
я. — И, помолчав, весело до
бавил: Как конфеты.

Мы засмеялись и поняли, 
что это очень хорО’Ший чело
век.

На каждом уроке мы уз
навали много нового. Он ус
певал и объяснить новый

материал — ’причем так, что 
не понять его было просто 
невозможно, — и рас'скааать 
что-нибудь интересное. Че
ловека он видит насквозь. 
И если кто-нибудь расстро
ен, всегда умел раэвеселить. 
С уроков физики мы уходи
ли нехотя и 'Всегда .в хоро
шем настроении.

Аркадий Николаевич
охотно отвечал на любой 
вогфос. Раэговаривал с уче
никами просто, как с рав- 
н%1ми, и ты ■чувствовал себя 
с ним очень легко.

Он хорошо разбирался в 
радиотехИ'Ике .и емноти’М в 
селе ремонтировал приемни
ки и телевизоры. Однажды

пришел и к нам. Я старался, 
чем мог, помочь. Аркадий 
Николаевич заметил, с ка
ким вниманием следил я за 
его действиями, и тут же 
спросил: «Володя, хочешь 
заниматься радиотехни
кой?». Я ответил: «Да!».Ион 
пригласил мёня домой. Объ
яснял все так iipocro, что 
скоро я стал уже во мнотом 
раэбираться. Тогда Арка
дий Николаевич дал мне все 
необходимые инструменты и 
детал'И. 'Учил 'меяя навыкам 
работы с ними, а сам он 
мастер по любым работам.

Он Объяснял мне 'МОи 
ошибки 'не только в радио
технике,. но и в Ж’И ЗНИ — 
ведь случалось, что я со
вершал неверные и даже 
плохие поступки. Благодаря 
этому человеку я сделал 
для себя немало важных вьи 
водов. .

Много Х’ороших людей 
воспитал Аркадий Николае
вич. И сейчас, когда я  учусь 
в другой шк'оле, я стара'юсь 
не забывать его уроков. Я 
очень хочу быть похожим на 
Аркадия Нк1Колаевича1.

В. ГАЛКИН, 
ученик 9-го класса Бе- 
ляйской средней школы 
Первомайского района.

ЛИССАБОН, 27 декабря. 
(ТАСС). Прошедшие 12 де
кабря в Португалии выборы 
в местные органы власти 
ясно продемонстрировали 
крепнущее в народных мас
сах стремление к объедине
нию усилий всех португаль
ских демократов, антифа
шистов и патриотов, гово
рится в обращении состояв
шегося здесь пленума Наци
онального комитета фронта 
за единство народа. Пленум 
рещил сохранить в качестве 
самостоятельной организа
ции это объеди'нен'ие порту
гальских демократов и ан
тифашистов, пер'воначально 
созданное в предвы-борных 
ЦСЛЯ.Х, и продолжить его 
успешно начавшу!ося дея
тельность. Фронт объеди
няет Похгту'гальскую комму

нистическую партию, пор- 
тугальисое демократическое 
дви.ж©ние, партию Социали
стический народный фронт, 
независимых беспартийных 
демократов различных на
правлений. Он остается от
крытым для присоединения 
всех португал1(Ских демокра
тов, как демократических 
партий, организаций, ассо
циаций и группи'ровок, так 
и отдельных {граждан.

Анализируя итоги выбо
ров в местнью органы вла
сти, Национальный комитет 
фронта отмечает, что реак
ция потерпела на них тяже
лое поражение и ■что порту
гальский народ снова под
твердил свою верность осво
бодительным идеалам 25 ап
реля, верность делу защиты 
демократических завоева

ний, закрепленных новой 
конституцией.

Избранные в местные ор
ганы власти представители 
фронта обязаны прилагать 
все усилия для претворения 
в жизнь выдвинутых ими на 
выборах избирательных про
грамм, говорится в обраще
нии пленума. Перед движе
нием за народное единство 
встают новые ответственные 
задачи — добиваться, чтобы 
деятельность М1естных орга
нов власти проходила в со
ответствии с принципами 
конститзщии, чтобы они вы
полняли наказ, данный на
селением, чтобы был обес
печен успех борьбы за улуч
шение услов'ИЙ жизни тру
дящихся масс.

Национа.тьный комитет 
фронта призвал развивать и 
укреплять существующие s 
португальском народе тради
ции единства действий, со
лидарности и сотрудничеегг- 
ва всех демократических 
сил страны.

И Н Т Е P J  Ы О  
Дж. КАРТЕРА. -
НЬЮ-ЙОРК, 27 декаб

ря. (ТАСС). Дж. Картер, 
■иэбра'ННЫ'й президентом 
США, заявил в интервью 
журналу «Тай.м», что он 
придает первостепенное 
эна'чение соглашениям с 
Советским Союзом об ог
раничении стратегиче
ских вооружений. Осно
вой для нового соглаше
ния в этой области, ока
зал он, могла бы послу
жить владивостокская до
говоренность, может бьоть, 
в какой-то мере раэв1итая 
дальше. При этом он под
черкнул, что ему хоте
лось бы заключить новое 
соглашение об ограниче
нии стратегических воо
ружений до истечения 
срока действия временно
го соглашения в октябре 
1977 года.

В этой связи Дж. Кар
тер выразил надежду, что 
он сможет встретиться в 
будущем году с Генераль
ным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым.

Мне хотелось бы, зая
вил Дж. Картер, чтобы 
произошло очень обду
манное .взаим'ное сокра
щение общего количества 
атомного оружия, чтобы 
®ое испытания ядерного 
оружия были прекраще- 
®ы.
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Торгово-экономЕИческие связи между СЗССР и Лвегрией 
постоянно углубляются в интересах обеих стран* 

Большой заказ для Советского Союза выполняет сей
час австрийская фирма «Хюбнер-Фамаг». Она изготов- 
ляет уникальные шаровые крапы (на снимке) для маги
стральных газопроводов. Это оборудование может быть 
использовано при температурных условиях как север
ных, так ш южных районов стра.ны.

Фотохроника ТАСС.

РОЖДЕСТВО «ОТМЕТИЛИ» В ТЮРЬМЕ
ЛУСАКА, 27 декабря. 

(ТАСС). Около 900 афри’кан, 
цев — работников общест
венного транспорта Солсбе
ри «отметили» рождество в 
тюрьме Ши1куруби, располо
женной в 16 км от родезий
ской столицы.

в  знак протеста против 
притеснений и произвола
незаконного расистского ре
жима См’ита в прошлую пят
ницу африканские водите
ли и кондукторы автобусов.

а та1кже обсяужив’а'Ю1щий 
персонал автопарка столи
цы Родезии объявили заба
стовку, полностью парали
зовавшую работу обществен
ного транспорта.

В соответствии с «вако- 
ном о чрезвычайных поляо- 
МОЧ1ИЯХ», расистекие 'ЭЛ'асти 
квалифицировали эту стач- 
ку__ как «угро^  о&цествен- 
ной безопа'оности» и броси
ли всех ее участников, тре. 
бовавшик уяучщеН'ИЯ усло

вий труда, в тюрьму. В Ши- 
куруби в течение всех рож
дественских дней тюремщи
ки подвергали рабочих «до
просам с пристрастием’», 
принуждая их отказаться от 
своих требовани'й и вернуть
ся на работу. Только 74 аре
стованных, не выдержав 
«допросов», устуоил'И поли
цейским. Остальные, по све
дениям из Солсбери, пред- 
станзп на этой неделе перед 
расистским судом.

Выражая поддержку дея
тельности ЦК КПЛ, делега
ты съезда вносят предложе
ния, направленные на ус
пешное решение задач, сто
ящих перед партией. Член 
Исполкома ЦК КПЛ рабо
чий М. Пютц призвал к объ
единению действ’ий комму
нистов и социалистов, всех 
прогрессивных и левых сил 
в борьбе П'роти’в наступле
ния монополий на .интересы 
трудящихся.

«Нова скоФиа вояж ере» — 2:0 
(1:0, 1:0, 0:0).

Ж Е Н Е В А . Сборная Р С Ф С Р , 
у ч ас тв у ю щ а я  в р о зы гр ы ш е 
« К уб к а  С п енглера» в ш вейц ар
ском  городе Д авосе , победила 
xoHKeiHCTOB Ф и н л ян д и и  — 6:2 .

Новости хоккея Л и д и р у ю т
СТО КГО Л ЬМ . Х о кк е и сты  мос

ковско го  «Динамо» в р о зы гр ы 
ш е К уб ка  А хе р н а  победили 
ком ан ду И Ф К  (Х ельси н и и ) — 
4:1 (1 :0 , 2 :0 , 1 :1). Ш айбы  в н а
шей команде забросили : Семе
нов. Д евятов , М еликов и Л а
пин.

О ТТА В А . Сборная П раги  па 
хонкею  в первом м атче заоке
ан ского  тур н е  н ан есла пораж е
ние п ро ф ессио нальной  команде

с о в е т с к и е

х о к к е и с т ы
П Р А Г А , 27 д е каб р я . Х о к 

ке и сты  сборной С С С Р , по
бедив в м атче п ро ходящ его  в 
Ч ехе сло в акн и  молодеж ного 
чем пионата м^ира ком анду 
Ш веции — 4 :2  (1 :0 , 3 :2 , 0 :0),
с та ли  единоличны м и лидера^*

ми сор евнований . П осле тр е х  
матчей у  них ш е с ть  очков .

Ш айбы  в и гре со  ш ведским и  
спортсм енам и  (она со сто ял ась  
в Зволене) в наш ей команде з а 
бросили : Ф е ти со в , НзрнманЪ'В, 
Ром аш и н и Толочко .

К а н ад ски е  х о к к е и с ты  н ан ес
ли пораж ение сборной Ф и н л ян 
дии — 6:4 (2 :1 , 2 :2 , 2 :1) и за н и 
маю т второе м есто  с п ятью  оч
кам и .

Х озяева  чем пионата — игро
ки ком анды  Ч ехо сло ваки и  — 
взяли  верх в городе Б ан ска- 
Б и стр и ц а  над сборной Ф Р Г  — 
8:2 (2 :1 , 3 :0 , 3 :1 ).

У  ч е хо сл о в ац ки х  х о кк е и сто в  
— 3 о ч ка , а на тр етьем  м есте  
и дут пока ф и н ски е  сп о р тсм е 
ны — 4 очка после ч е ты р е х  
игр .

Р е з у л ь та т  м атча сбо рны х 
Польш и и С Ш А  — 2:2 (1 :1 , 1:1 , 
0 :0).

СГА(5С),
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М Н Е Н И Е  С П Е Ц И А Л И С Т А

РЫБА ЧУЛЫМА
Богатый опыт работы по увеличению 

в местных водоемах запасов и уловов 
промысловых рыб накопили наши сосе
ди—тюменцы. Этот опыт одобрен и реко
мендован другим областям в принятом 
летом нынешнего года постановлении 
ЦК КПСС «Об организаторской работе 
Тюменского обкома партии по мобили
зации производственных коллективов, 
ученых и специалиетов рыбного хозяй
ства на увеличение в водоемах области 
запасов промысловых рыб и лучшее их 
использование».

Редакция попросила аспиранта ка
федры ихтиологии и гидробиологии 
Томского университета В. Ф. Усынияа 
посмотреть в свете этого постановле
ния на неиспользованные резервы в 
рыбопромысле на Чулыме — самом 
крупном по водосбору притоке Оби.

На 1.800 километров протянулась из
вилистая лента Чулыма. Он проте.кает 
по территории Красноярского края и 
Кемеровской области и на протяжении 
почти 880 километров несет свои воды 
по нашей области, здесь принимает 
свои основные притоки — Кию, Яю, Чи- 
чка-Юл и большое количество неболь
ших речек. Пойма этой 
таежной реки изобилует 
протоками и озерами.
Тайго Причульгм'ья бога
та' лесом и дичью. Сам 
Чулым издавна славился 
как рыбная река, немало 
было тут и красной рыбы 
— осетра, стерляди и 
нельмы.

В связи с постройкой 
Новосибирской ГЭС нере- 
стелища осетра и нельмы, 
находящиеся ' выше пло
тины, была отрезаны.
Роль Чулыма в воспро
изводстве этих рыб воз- 

■ росла.
В настоящее время пе

ред ихтиологами стоит 
задача создать оптималь
ные усло'вия ' размноже
ния полуяроходных рыб, обеспечить 
хороший нагул и скат их молоди. Для 
этого необходимо знать сроки захода 
рыб, места и время нереста. Первосте
пенной проблемой является снижение 
.прилова молоди этих рыб.

В Чулыме есть все условия для жиз
ни стерляди. Еще несколько лет назад 
стерлядь являлась объектом промысла. 
Однако бесконтрольный лов, несоблю
дение элементарных правил рыболовст
ва привели к напряженному состоянию 
запасов этой рыбы.

Запрет лова стерляди в Чулыме ока^ 
зал положительное влияние. Для рацио
нального использования запасов ценной 
породы рыбы важно знать время, на
правление и величину ее массовых се
зонных передвижений. Сотрудники 
НИИ биологии и биофизики при ТГУ 
в течение двух лет проводят массовое 
мечение стерляди и осетра. Несмотря на 
небольшой возврат меток, удалось 
вскрыть ■ некоторые моменты миграций. 
Помогли в этом рыболовы-любители 
Л. М. Баумов и А. И. Довгалюк, кото
рые прислали нам метки с указанием 
времени и места вылова рыб. Мы не 
теряем надежды, что получим от люби
телей рыбной ловли еще метки, и тогда 
вопрос о миграциях будет дополнен но
выми данными.

Исследования показывают, что запасы 
стерляди восстанавливаются и уже на
ходятся в удовлетворительном состоя
нии. Однако существующий siHMHHM 
промысел налима, в процессе которого 
наблюдается большой прилов молоди 
осетра, нельмы, а особенно стерляди, 
в значительной степени препятствует 
нормальному нарастанию численности 
этих рыб.

После вселения в Новосибирское во
дохранилище леща и судака эти рыбы 
быстро распространяются по Обскому 
бассейну. Появились они и в Чулыме. 
Численность леща за последние три- 
четыре года быстро нарастает, можно' 
ожидать, чгр во многих протоках и 
курьях он вскоре окажется объектом 
промысла.

Отлов рыбы на Чулыме в настоящее

время осуществляется главным обра
зом Томским рыбозаводом. Промысел 
базируется в основном на щуке, плотве, 
язе, окуне и налиме.

Несмотря на то, что Чулым является 
наиболее крупным притоком Оби, по до
быче рь:бы он занимает одно из пос
ледних мест среди рек Обского бассей
на. За последнее десятилетие средний 
годовой улов составил 1.215 центнеров, 
что в пять раз ниже уловов военных, 
сороковых, годов.

Снижение добычи рыбы не связано с 
уменьшением запасов, а определяется 
слабой интенсивностью промысла. Об
щая площадь водоемов в бассейне Чу
лыма только в пределах Томской обла
сти превышает 71 тыс. гектаров. Из них 
за рыбозаводом закреплены водоемы 
общей площадью 2.700 гектаров. Из 
одиннадцати рыбпунктов, существовав
ших прежде, в настоящее время функ
ционируют только четыре. Совершенно 
необоснованное и преждевременное со
кращение рыбопромысловых бригад 
привело к тому, что 67 процентов водое
мов рыбозавода "не охвачены промыс
лом.

На каждый рыбпункт приходится в
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среднем 175 километров русла реки, в то 
время как одна бригада в состоянии 
охватить промыслом не более 60 кило
метров. Поэтому свыше 400 километров 
русла реки в пределах только Томской 
области практически не используется. 
Это является одной из причин сниже
ния добычи рыбы в Чулыме. Даже при 
существующем уровне промысла п.ри 
использовании всех водоемов вылов ры
бы можно увеличить в два-три раза.

Существенно мешает промыслу сплав 
леса, при котором наблюдаются боль
шие потери древесины. Затонувший 
лес служит препятствием для неводного 
и сетевого лова в русле 'Чулыма и во 
многих придаточных водоемах. Часто 
перед прито-нением приходится расчи
щать облавливаемый участок, но мелио
ративные работы проводятся слабо и 
носят случайный характер. Затонувшая 
древесина преграждает проход к места.м 
нереста и нагула, ведет к учащению 
заморов (дефицит растворенного в воде 
кислорода). Все это отрицательно ока
зывается на запасах рыб.

Использование рек для молевого 
сплава леса привело к тому, что многие 
притоки, старицы й курьи потеряли 
полностью свое рыбохозяйственное зна
чение. Назрел вопрос о создании . опыт
ных заказников с надлежащей охраной.

Большой ущерб рыбному Хозяйству 
в бассейне наносится браконьерами. 
Несмотря на ряд мер, принимаемых 
органами рыбоохраны, рыбу вылавли
вают даже в период повсеместного ве
сеннего запрета. Нарушение правил ры
боловства в другие сезоны считается 
обычным явлением.

Анкетный опрос, выполненный нами, 
позволил подсчитать количество рыбы, 
добываемой только владельцами мало
мерного транспорта. Этот вылов соста
вил более четырех тысяч центнеров — 
в три раза больше, чем добывается 
гословом. 28 процентов опрошенных до
бывают и ценные породы рыб.

Данные ученых свидетельствуют о 
эоз.можности значительного увеличения 
государственного рыбного промысла в 
бассейне Чулыма.

АЛНК НЕ ХОЧЕТ 
ПОКИНУТЬ ЛЕС

Знай животных родного кроя

Северный олень
Самолет летит над снеж

ной равниной. Лишь изред
ка мелькают чахлые сосен
ки. Кажется, ничего живого 
не может быть в этом пу
стом голодном крае. Но что 
это? Оплошной лавиной 
движется масса животных. 
Это стадо (гопов в двести) 
диких северных оленей со
вершает переход к более 
благоприятным местам зи
мовки.

Мы описали фрагмент из 
15-минутного фильма, сня
того биологами Томского 
университета во время аэро
учета копытных в север
ных районах нашей обла
сти.

Аэроучет показал, что ди
ких северных оленей в Том
ской обдасти насчитывается 
примерно 2—3 тысячи.

Это животное с вытяг/j’ - 
тым туловищем при относи
тельно коротких ногах. Вес 
его достигает 100—180 кг. 
Рога имеются как у самцов, 
так и у самок. Только у сам
цов они длиннее, более изо
гнутые и со множеством от
ростков. Ноги северного оле
ня оканчиваются широкими 
раздвоенными копытами, 
оставляющими на грунте от
печаток в виде правильного 
крута. Боковые гсопыта при 
ходьбе всегда касаются поч- 
BbL И главные, и боковые

копыта могут широко раз
двигаться. Вокруг копыт на
ходится своеобразная «щет
ка» — густые, длинные и ■ 
жесткие волосы, которые 
также увеличивают пло
щадь опоры ггри ходьбе по 
мягкому грунту и рыхлому 
снегу-.
■ Северный олень, как и 
лось, склонен к миграциям. 
В летнее время держится 
открытых мест: моховых
болот, берегов рек и озер, 
где ветер помогает спасать
ся от гнуса. Основным пита
нием в это время ему слу
жат трава, побеги кустар
ников, листья. В конце лета 
и осенью олени откочевыва
ют в лес, где много грибов. 
Зимой ищут ягельные паст
бища, древесные лишайни- 
ки,- Употребление в пищу 
мхов и лишайников — био
логическая особенность се- 
вернь1х оленей. Зимой они 
сбиваются в огромные ста
да. насчитывающие сотни 
голов.. . Летом держатся 
небольшими группами по 
5—10 животных.

В прошлом охота на се
верного оленя имела важ
ное значение для местного 
населения. Зимние шкуры 
использовались для приго
товления спальных мешков, 
ковров, одеял. Из осенних 
шкур шились различные ви-

Русьг-й, голубоглазый деся
тиклассник Володя Быков 
не очень похож на . солид
ного лесничего. Но это толь
ко с первого взгляда. Гово
рит он уверенно, с увлече
нием.

— Тимирязевское школь
ное лесничество родилось в 
1972 году. Начинали 38 уче
ников, а сейчас — 150. Пяти- 
класони’ков мы не прини
маем — ра-бота не легкая, но 
Алика Альмухаметова не 
могли уговорить подождать. 
Пришел нынче с нами в лес 
— не выгонять же. В этом 
году мы посадили 234 гек
тара кедра и сосны, хотя 
план от лесхоза был 214 
■гектаров. А  всего за .5 лет 
засадили 1.109 гектаров. В 
нынешнем году работали на 
Таганском болоте и 41-м 
квартале.

— Поче.му на болотах?
— Надо осваивать болота, 

—. по-хозяйски, солидно го
ворит Володя. — Мы прово
дим опыт: как примутся са
женцы на заболоченной поч
ве.

— Ну -и как?
— В прошлом году приня

лось более 80 процентов, по 
нормам лесхоза это неплохо. 
А как при.мутся посадки 
этого года, увидим весной.

В Тимирязевской школе я 
услышал такое четверости
шие:

Наш лес — огромный
хвойный дом.

Мы лес растим и с ним
растем.

Мы, школьное
лесничество.

Храним Его Величество.
— Это из гимна юных ле

соводов, — пояснил Володя.

— Мы любим лес. Но толь
ко на работе по-настоящему 
поймешь природу, увидишь 
ее красоту. Нерадивых в 
лесничестве, пожал(уй, нет, 
все работают хорошо, но осо
бенно прилежно — десяти
классники Галя Черепанова, 
Алеша Паневин, Олег Чури- 
лов, семиклассницы две 
Тани — Литвинова и 
Тимошенко. И малень
кий Алик, которого мы не 
хотели принимать в лесни
чество. Работать на болотах 
нелегко. Летом жара, кома
ры, мошки. А  чуть недо
глядишь •— клещ вопьется. 
Сколько мы гадюк на боло
те вспутну-ти и с росома
хой раз пов'стречались...

Летом в школе создается 
трудовой лагерь. Утром ав
тобусы лесхоза отвозят ре
бят на участки. Механиза
торы задол1го до посадок 
осушают болото. Потом 
здесь проходит специальный 
плуг, который сконструиро
вал бригадир лесхоза А. И. 
Сальников. В торфяные 
пласты, ребята высаживают 
крошечные саженцы.

Юные лесоводы в 1976 го
ду развесил1и в бору 85 скво
речников, собрали 2.500 « « -  
лограм.мов сосновых шишек 
на семена, 80 килограммов 
лекарственных трав (в су
хом весе) для аптек. Для по
стоянного ухода и наблю
дения за лесом ребятам от
веден участок в 630 гекта
ров, который начинается от 
школьного двора и тянется 
по всему поселку. Здесь 
круглый год проходят зеле
ные патрули школьников. 
Ребята -подбирают сухие

ветки, накладывают повязки 
на израненные деревья, зор
ко следят, не разоряет ли 
кто муравейники, а фами
лии -губителей леса (чаще 
шоферов) -соооща-ют в посел. 
ковый Совет. В этой рабо
те заняты все школьники с 
первого класса по десятый, 
все учителя.

Школьным лесничеством 
руководит преподаватель 
биологии, секретарь партий
ной организации Валентина 
Давыдовна Зяблова. Дирек
тор Тимирязевского опытно- 
показательного механиэиро- 
-ванного лесхоза С. А. Коз
лов и главный инженер 
В. А. Тюрин внимательны к 
школе, -готовы поддержать 
ее во всех -начинаниях. По
стоянно приходит к ребятам 
старейший лесник Дм:итрий 
Ник-а-норов'Ич Лугачев. Он 
пенсионер, учит ребят, как 
лучше сделать посадку.

Лесхоз помогает школе и в 
опытнической ра-боте. Ребя
та заложили опыт по выра
щиванию саженцев. Семена 
-в-зошл-и, дву.хлетние сосенки 
и кедры достигли 15—20 
сантиметров, растет около 
10 тысяч саженцев.

По указанию специали
стов лесхоза недалеко от 
хвойного подроста на тсффя- 
«ы х  болотах ребята посади! 
ли черенками ряды тополей. 
(Тополя плохо горят, на слу
чай пожара они будут зеле
ным заслоном для сосен и 
кедров.

— Работа в лесу, — гово
рит В. Д. Зяолова, — помо
гает глубже усвоить многие 
разделы ботаники, физики, 
учит ребят любить природу 
и свой -край, делает их орга- 
нитев-аннее, живнерадостнее, 
■добрее. Кто бережно берет в 
Р'уки росточек дерева, тот 
будет мягче, бережнее отно
ситься к людям. Кто ста
рается до лота, тот забыва
ет ш-алости. ■уж каким озор
ником у нас был Олег Ов
чинников! А стал работать в 
лесничестве и — прямо пе
реродился!.. 'У нас не было 
случая, чтобы кто-нибудь 
разорил птичье гнездо. Ре
бята намучились различать 
голоса многих птиц.

Организатор -внеклассной 
рэооты Г. А. Сартакова под
вела итоги профор иентиро- 
вочной работы:

— За последние годы 39 
на-ши-х выпускников окончи
ли Иркутский и Краснояр
ский лесньге -институты, 
Томский лесотехникум,.

Не менее существенна и 
так-ая сторона дела. Учени
ки за лето зарабатывают по 
160—200 рублей. Их радует 
лерва-я в жизни заработная 
плата. И родители учеников 
довольны: можно приобрести 
сыну или дочери новый ко- 
СТЮ.М, платье, туфли. Двад
цать процентов заработка 
учащихся отчисляется в 
фонд ком-итета комсо.чола 
Школы. В  ЭТО.М году КОМСО
М О ЛЬС КИ Й  фонд соста-вил 
1.300 рублей. На эти деньги 
школа покупает подарки к 
нотогодн-им елкам, премии 
победителя.м разл-ичньгх 
конкурсов, костюмы для ба- 
ла-м-аскарада, лыжи, микро
скопы для би-ологического 
-кабинета, телевизоры, ме
бель, учебную -титературу.

Юные тимирязевские ле
соводы побывали на -всерос
сийских слетах школьных 
лесничеств -и юных друзей 
природы в Петрозаводске и 
Брянске. Теперь ребята со- 
оира-ются на очередной все
российский слет, который 
будет проходить в 1977 го
ду в Бат-кири1и.

В Томском районе 14 
Школьных лесничеств, в об- 
-ласта их — 92. Полезное и 
интересное дело формирует 
-KOMiMyKHCTHHeoKioe отноше
ние -к труду.

Н. ПОПОВ, 
шип веиртатвый коррео> 

пондеят.
*  *  *

НА СНИМКЕ: Рая Ур.
манчеева. Валя Деиеятьева 
и Маша Куцая.

Фото Е. Лисицына.

Т Р Е Б У Е Т  К О Л Л Е К Т И В Н О Г О  О Б С У Ж А Е Н И Я

ды одежды — дохи, мали
цы, кухлянки. Из кожи се
верного оленя изготовлялась 
и замша. «Камусы» — шку
ра, снятая с ног животного, 
шла на пошив зимней обуви 
и подбивку лыж.

Сейчас охота на дикого се
верного оленя утратила свое 
былое значение и, напри
мер, у нас в области не про
водится уже много лет, хотя 
из поголовья в 2—3 ты-г;1Ч)-1 
голов — 200—300 голов мож
но изымать без ущерба. На
помним, что отстрел север
ного оленя возможен только 
по лицензии.

К. АЛЕКСАНДРОВ.

Ж е с т о к о с т ь
Трудное детство зьшало 

лосенку Мишке. Врайонье- 
ры убили его мать. Перепу
ганный -выстрелами^ голод
ный, он дол-го бродил по 
лесу в поисках лосихи, пока 
не надумал перебраться на 
Д РУГО Й  берег реки М-ингерь. 
Сыновья директо.ра Мингер- 
ского охотхозяйства Сергей 
и Николай Кузнецовы с 
друзьями спасли ©го, тону
щего в этой реке.

Много сия я труда прило
жили -и сам Анатолий Пет
рович, и его дети, чтобы вы
растить лосенка.

Длинноногий, с курчавой 
коричневой шерсткой, пр- 
детск'и нескладный лосенок, 
-в первый же день, своего 
спасения названный Миш
кой, быстро понял доброту 
окружав-Ш'их его людей.

Много народа побыв-ало за 
это в-рем-я у Кузнецовых, но 
лосенок признавал только

АнатоЛ'йя Петровича и сво
их спасителей.

Осенью на лбу у лосенка 
появились наросты будущ-их 
рогов. Теперь он уже сво- 
-бодно ходил за оградой, спу
скался к речке и жировал в 
пойменном кустарнике. От 
соседских ребятишек не бы
ло отбоя. Каждый старался 
угостить его чем-нибудь.

Мишку знали и любили не 
только -в И'Штаае. Из сосед
них деревень приезжали по- 
люооватьс»г на ручного .ло
сенка. Многие охотники- 
томичи, приезжая 'На охоту, 
шли сначала посмотреть ло
ся. Был готов уже и коло
кольчик, который хотели 
повесить на шею Мишки, 
чтобы не приняли его за ни
чейного.

7 декабря в село Иштан 
на отцовском «Москвиче» 
прикатил 'И'з Кривошеина за 
водкой учащийся Кемеров-

окого кооперати®ного техни
кума Александр Шлехер. На 
'крыльц-е женщины услыша
ли такую 1>еппику:

— Водка есть, сейчас бу
дет и закуска.

Набрав скорость, маши
на Шлехера вдруг резко 
свернула с правой стороны 
дороги к левой обо'чине и 
сбила лосенка, гюторого де
ти ,кор .мяли рядом с полот
ном дороги.

Шлехер пытался гюгру- 
вить свой «трофей» -в ба.гаж- 
ник, но подбежавшие жен- 
Щ'Ияы не дали ему эго сде
лать.

Вот «акая истор-ия. Ду- 
-маю, что ее следует расце
нивать как серьезный пре
дупредительный сигнал: в
семье Шлехеров растет 
хладнокровный и злой 
эгоист. Было бы небесполез
но разобрать этот случай на 
комсомольском собрании в 
техникуме. Какой же это 
комсомолец, ес.ти он спосо
бен на такую жестокость?

А. КОВАЛЬСКИЙ, 
начальник отдела охоты 

облохотобщества.

К И С Е Л Е В  

Григорий Прохорович
26 декабря 1976 года после 

тяжелой непродолжительной 
болезни на 60-м году жизни 
скончался начальник управ
ления «Томскснаб», Киселев 
Григорий Прохорович.

Г. П, Киселев родился в 
1917 году в Ивановской об- 

■ ласти в семье крестьянина. 
Свою сознательную трудо
вую деятельность начал в 
1937 году помощником ма
шиниста турбогенератора 
«ИвановоГРЭС» после окон
чания инду'стркального тех
никума в г. Иваново. В 1941 
году вместе с заводом эва
куирован в г. Новосибирск. 
Здесь он работал секретарем 
комитета ВЛКСМ, началь
ником цеха и заместителем 
главного энергетика завода. 
В 1942 году Григорий Прохо
рович вступает ■ в члены 
КПСС. В 1951 году заканчи
вает Томский политехниче
ский институт и направ
ляется на Томский электро
технический завод, где рабо
тает на инженерных долж
ностях, а через два года из
бирается секретарем пар

тийного бюро завода.
В 1955 году Г. П. Киселев 

назначается директором 
Сергеевской МТС Перво
майского района Томской 
области, а в 1958 году — ди
ректором завода в г. Томске.

С̂ 1968 года и до конца сво
ей жизни он возглавлял уп
равление «Томскснаб» За
падно-Сибирского террито
риального управления по 
снабжению.

Куда бы ни направлялся 
партийньрми органами Гри
горий Прохорович, всюду он 
работал с присущей ему 
энергией и ответственностью. 
Он пользовался заслужен
ным уважением у товари
щей по работе и в коллек
тиве управления.

За __ трудовые заслуги Гри
горий Прохорович удостоен 
правительственных наврад, 
имел много поощрений.

Пам-ять о Г. П. Киселеве— 
коммунисте, большом тру
женике, опытном руководи
теле—надолго сохранится в, 
сердцах тех, кто его жал.

Группа товаршцей.

Редакт<41 А. Н. НОВОСЕЛОВ.

TS2LTP
29 декабря — «Сокровищ е 

Бр ази ли и » .
.Начало спектаклей — в Г1 н 

14 часов.

К И Н О

СЕГОДНЯ . 
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«У л ь з Э 'Н а » — 8-40, 1:2-20,

14-10, 16-10, 18-20 , 20-10 , 21-50. 
«Вий» — 10-30.

имени М. ГОРЬКОГО 
«Золотая  речка» — 9, 10-50, 

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «А р хи м ед ы » — 8-40,

. 10 :20 , 1<2. 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20. «П р опавш ая эксп едиц и я»
(две серии ) — 21-30. З ал  ки- 
н 'охровв'ки. «Дом н аш  — зем ля 
н а ш а » , «П ервая м еж дународ
н ая» — «Сою з — А п оллон » , 
«И ск усств о  Т и б е та» , «М ари и»—• 
9 , 10-05, 11-10, 13-20, 15-30,
17-40. «О гни П риднепровья» — 
I^ - IS , 14-25, 10-35, 18-45. «По
с ту п ь  гр яд ущ е го »  — 19-50.

«ОКТЯБРЬ»
«Золотая  речна» — 8-40, 10-30,

12- 20 , 14-10, 16. 17-50, 10-40,
21- 30. «А р хи м ед ы » — 8-40
13- 20, 14-10. 16. 18. 19-50 , 21-40. 
«Пеппи в стр ан е  Т а к а -Т у к а »  — 
10-30.

«ПИОНЕР»
Новый цветной м ультсбор- 

н и к  « С к а зк а  про лень» — 9,
10- 20, 11-40. «Вы  .П е ть к у  не
видели?» — 13 , 14-30. 16. « Б е з
отц овщ ина» — 17-30, 19-20
21 - 10 .

«СИБИРЯК»
«Н еуловим ы е м стители »  — 

9-20., «Зорро» (две ceipwH) — 
1'1. ГЗ-ЭО, 16. 18-30. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД» 

М ультсборник Ms 51 —  10.
11- 30, 13, 15. «Текум зе»  —
19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«Копьеносц ы » — 17-10 19

21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
« ...и  д р уги е  о ф и ц и альн ы е  ли

ца» — 17-10. 19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
« Н и к а к и х  проблем» — 15, 17.

Ведет передачу Герой Совет
ского Союза летчик-космонавт 
СССР Г. С. Титов. 13.40. Цв. 
Концерт солистов балета Боль
шого театра Союза ССР. 14.25. 
Цв. «Провожая год 1076-й>. Ве- 
де-г передачу член Централь
ной' ревизионной комиссии 
КПСС Герой Социалистического 
Труда В. М. Чердвнцев. 14.55. 
Цв. «Народные мелодии». Кон
церт. 15.15. Цв. «На руинах 
люовд». Премье.ра телевизи
онного художествеетного филь
ма (США). 17.00. «В'ремя». 17.30. 
«Поет Н. Херля». 18.05. Цв. 
«Наука, техника, прогресс». 
18.35. Цв. «В добрый путь». 
Встреча с молодьг.ми рабочнм-и 
автомобильного завода им. 
А. И. Лихачева. 20.00. Новости.

ТОМСК
^ .1 5 . Решения XXV съезда 

КПСС — в жизнь. <26—28 про
центов годового плана — в 
первом квартале» — обязатель
ство коллектива цеха железно- 
Дорржных подшипвиков ГП.3-5. 
«0.2о. Студия «Юность». «Зим
ние каникулы. Какими им 
быть.». 20.4о. «До шестнадца- 

Доку.ментальный фильм. 
21.00. Новости. 21.10. «Народно
хозяйственные поставки — пол 
контроль».

МОСКВА
„У®-- '•Ва руинах люб- 

в-н». 23.00—23.30. «Время».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

ТОМСК
10.30. Фильм—детям. «Две-' 

надцать месяцев». 20.20. 
«Стань музыкою. слово!». 
Очерк о лауреате премии Ле
нинского комсомола народной 
хоровой капелле Томского -уии- 
верситета. 21.20. «Такие раз
ные характеры». Фильм о твор- 

народного артиста 
СССР Е. Лебедева. 22.20-22 30 Новости.

Т8
СРЕДА, 29 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММ'А 
МОСКВА

13.00. Новости. 13.10. Цв.
«Наука, техника, прогресс».

Томский химфармзавод 
меняет два автосамосвала 
ГАЗ-93 или экскаватор «Бе
ларусь» на одну бортовую 
автомашину ЗИЛ или 

Здесь же хюали- 
зуется оборудование: редук
торы РУД-250, счетно-фасо
вочные машины, подогрева
тель сетевой воды ПСВ-бЗ 
(емкостный бойлер), мерник 
чугунный ' эмалированный.

Обращаться: г. Томск, ул. 
.Р. Люксембург, 89.

Техническое училище № 7 
реализует лампы дневного 
света ДС-40, конвекторы, 
шлифкруги, мясорыхлитель, 
инструмент и другие матери
алы.

Ооращаться по адресу: 
г. Томск-29, ул. Крылова, 27, 
телефон № 3-46-07, к помощ
нику директора по хозяй
ственной части.

Широкоформатному кино
театру «Родина» срочно, тре
буется кассир.

ТОВАРИЩИ ТОМИЧИ!
Пользуйтесь услугами междугородной телефонной и 

телеграфной связи.
По адресу или по номеру телефона можно заказать 

разговор с любым пунктом Советского Союза. С квар
тирного телефона предоставляются разговоры и при
нимаются телеграммы в кредит. Заказы принимаются 
круглые сутки: на разговоры — по тел. 07, телегра?<1мы в 
кредит — по тел. 3-02-35.

На центральном переговорном пункте * (пр. Ленина, 93) 
работают круглые сутки телефоны-автоматы, по кото
рым можно набрать номер телефона и переговорить с 
абонентами пятидесяти городов Советского Союза. Эко
номьте время. Пользуйтесь кредитом и междугородными 
телефонами-автоматами.

Телеграфно-телефонная станция.

Городское бюро по трудо
устройству. и информации 
населения приглашает в 
централизованный отрасле
вой отдел материально-тех
нического снабжения
«Томскэнерго», стропальщи- 
ков-грузчиков с окладом 175 
рублей в месяц. Одинокие 
обеспечиваются благоустро
енным общежитием.

Обращаться: г. Томск, пр._ 
Ленина, 151-а, или ул. Шев
ченко., 44, в отдел снабже
ния «Томскэнерго».

I ш I акв

KojTji'eirrinB подШ'Ипникоао- 
го завода с прискорбием из
вещает о трагической кон
чине старейшего работника 
за-вода

Ш ИРЯЕВА
А лексан д р а  П етровича

и выражает глубокое собо- 
леэноэа'ние родным и близ
ким покойного.

Вынос тела — 29 декабря, 
в 16 часов, из квартиры по
койного.

Кировский райком КПСС, 
райяФС п олком, ад министр а- 
пия, партийная и профсотоз- 
ная организации управле
ния <Томскснаб> с глубо
ким прискорбием извеща
ют о безврелюнной коичигне 
члена КПСС с 1942 года, на
чальника управления 

КИСЕЛЕВА
Григория Прохоровича,

последовавшей 27 де?сабря, 
и выражают глубокое собо- 
леэнование родным и близ
ким покойного.

Гражда'иская паиихтида —■ 
39 дет-сабря, с 11 до Ю час. 
30 мин., в школе 53 (по 
Иркутскому тракту).,

Колл активы экoнo^fичecкo- 
го факультета и кафедры 
учета и статистиют То.мско- 
го государственигого уни
верситета выражают глубо
кое соболезнование стар- 
ше 1̂У преподавате.тю Л. А. 
Афиноге-нтовой и ее дочери 
Светлане по поводу смерти 
мужа и отца

ЗАСПАНОВА 
Льва Андреевжча.

iSlil 3 )
А дрес р ед акц и и : 634050, Т о м ск , ГС П ,

4-74-48, о тдела партийной 
т г т г г »  . о тдела сел ьско го  хо зяй ств а

пр . им . Ф р у н зе , Т е л е ф о н ы : приемной редактора — 4-74-35, зам ести телей  редактора — 4-77-52, 4-71-35, о тв е т , се кр етар я  — 4-72-34, се к р е та р и а та  —
л о о ел  4-/0-34, о тд ела  п ро паганды  — 4-80-95, про м ы ш ленности  — 4-46-76, 4-40-48, о тд ела  н е ф тегео л о ги и , с тр о и те ль ств а  и тр ан сп о р та  — 4-51-83, 

4-81-61; 4-77?31.’ о т д ;л а ” пис’е м " - '4 :8 'Г - 6 5 , 4 !77?87f ' 4^71-з1^ и ллю страц и й  -® 4 ” 7 Ь 3 9  > 8 1 - 2 2 , отдела советского  с тр о и те л ь ств а  и бы та  -
деж ур н о го  — 2-05-88. • хозяй ством  и отдела объ явлен и й  — 4-77-62, областной  ж у р н ал и стско й организации -  4-20-91,

К301671 Заказ № 3191 Тираж 130.000 г. Томск, типография издательства «Красное знамя».
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